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СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

Музей выдающегося сценариста, ак-
тера и автора любимой многими по-
колениями пьесы «Любовь и голуби» 
Владимира Гуркина открыли в парке 
культуры и отдыха города Черемхово 
в конце декабря прошлого года. За это 
время культурный объект посетили бо-
лее 2 тыс. человек. 

СТР. 7

Пятиметровую стелу, посвященную 
285-летию Иркутско-Якутского по-
чтового тракта, открыли в Качугском 
районе. Место под арт-объект выбрали 
у незамерзающего Хромовского ручья. 
Пятиметровая стела создана по эскизу 
художника Николая Горбунова. Рез-
ные ворота венчает карбас. 

СТР. 11

МАРШРУТ АРТ-ОБЪЕКТМАСЛЕНИЦА

Федеральный проект «Формирова-
ние комфортной городской среды» 
– настоящий маркер единства в 
работе всех уровней власти и жи-
телей. За пять лет его реализации в 
Приангарье благоустроено 511 обще-
ственных территорий. Почти все 
они выбраны жителями по итогам 
различных форм общественных об-
суждений. Преобразования – часть 
большого национального проекта 
«Жилье и городская среда», кото-
рый реализуется в России по пору-
чению президента страны Влади-
мира Владимировича Путина.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 10

Соревнование по выпеканию блинов 
состоялось в первый день Масленицы 
в Иркутске. За звание лучшего блино-
пека соревновались депутаты думы 
и Заксобрания, представлявшие Ир-
кутск, Ангарск и Шелехов. Модерато-
ром выступил сопредседатель регио-
нального штаба Анатолий Стрельцов.

СТР. 6

Голосуем за Голосуем за 
благоустройство благоустройство 
и комфорти комфорт

В России проходит Десятилетие детства, 
2024 год президент России объявил Годом 
семьи. Цели и задачи Дней медицинской 
науки на Байкале направлены на совер-
шенствование государственной политики 
в сфере защиты интересов подрастающе-
го поколения. Объем законодательной и 
практической работы требует слаженно-
го межведомственного взаимодействия, 
координации усилий на местах и в феде-
ральном центре, содействия со стороны 
общественных организаций. Уверены, что 
совместными усилиями мы улучшим каче-
ство жизни и здоровья детского населе-
ния Иркутской области.

Юрий КОЗЛОВ, член-корреспондент РАН, 

главный врач Иркутской областной 

детской клинической больницы 

ГОЛОСУЕМ ЗА РОССИЮ!
ВМЕСТЕ МЫ СИЛА –
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  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  
Один из ключевых 
вопросов заседания 
– взаимодействие 
правительства области 
с национально-
культурными 
объединениями в сфере 
укрепления единства 
многонационального 
народа России 
и обеспечения 
межнационального и 
межконфессионального 
согласия.

 – Сегодня перед государством 
и всеми нами стоят новые вызовы 
– по защите нашего суверените-
та, исторической памяти и всего 
уникального культурного наследия, 
стоящего на традиционных духов-
но-нравственных ценностях. По-
этому единение сейчас важно как 
никогда. Наше единство станет за-
логом силы и процветания России, 
– подчеркнул Игорь Кобзев.

Заместитель губернатора Андрей 
Бунев на заседании напомнил, что 
в прошлом году правительством 
региона совместно с Обществен-
ной палатой и крупными неком-
мерческими организациями был 

разработан и выполнен региональ-
ный план реализации Основ нрав-
ственной госполитики. В настоя-
щее время принят план на 2024 
год, включающий мероприятия 
в сфере культуры, образования и 
воспитания подрастающего поко-
ления, молодежной политики, со-
хранения исторической памяти, а 
также спорта и здорового образа 
жизни, миграционной политики, 
этноконфессиональных отношений 
и развития гражданского общества.

Начальник управления по свя-
зям с общественностью и нацио-
нальным отношениям Ольга Ку-
риленкова отметила, что ежегодно 
на различных площадках муници-
пальных образований региона про-

водится свыше 2 тыс. мероприя-
тий, направленных на сохранение 
национальной самобытности на-
родов, проживающих в Иркутской 
области, и укрепление межнацио-
нального и межконфессионального 
мира и согласия.

Также она напомнила, что с 2014 
года в регионе действует государ-
ственная программа «Реализация 
государственной национальной по-
литики в Иркутской области». В 
2023 году ее финансирование из 
областного и федерального бюдже-
тов составило более 52 млн рублей. 
В текущем году эта сумма возрос-
ла до 64,5 млн рублей. Добавлены 
средства на проведение мероприя-
тий в сфере сохранения и развития 

российского казачества, социокуль-
турной адаптации иностранных 
граждан, поддержки коренных ма-
лочисленных народов Севера и т.д.

Ольга Куриленкова обрати-
ла внимание на то, что с первых 
дней начала специальной военной 
операции этносообщество региона 
включилось в оказание адресной 
помощи военным и добровольцам, 
новым регионам России.

Так, в рамках акций #МыВме-
сте, «Народы вместе сквозь года» 
представители национально-куль-
турных и религиозных объедине-
ний приняли участие в сборе ново-
годних подарков для детей города 
Кировска ЛНР. Представители на-
ционально-культурных объедине-
ний вяжут носки, изготавливают 
подсумки и полевые носилки для 
обеспечения воинских подразделе-
ний в зоне СВО.

В завершение губернатор под-
черкнул, что совет по делам наци-
ональностей является одним из ос-
новных инструментов реализации 
государственной национальной по-
литики РФ.

– Совет стал площадкой и ме-
стом встречи людей, которые не-
зависимо от национальной при-
надлежности объединены единой 
целью – заботой о настоящем и 
будущем России, – сказал Игорь 
Кобзев. 

  Василий ПЕТРОВ
 Фото Алексея КУШНИРЕНКО

  ПАРЛАМЕНТ  Под 
председательством главы региона 
Игоря Кобзева сегодня состоялось 
отчетное заседание молодежного 
правительства Иркутской области 
V созыва. 

В ходе заседания были представлены до-
клады о развитии молодежного предприни-
мательства, итогах проведения арт-проекта 
«Музей под открытым небом», реализации 
проектов в сфере цифрового развития, об-
разования, культуры, сельского хозяйства и 
других. Члены молодежного правительства 
в 2023 году принимали участие в разработ-
ке двух законопроектов, в ПМЭФ-2023, в 
форуме молодежных лидеров стран ШОС, в 
премии #МыВместе, форуме «Сильные идеи 
для нового времени» и в рамках форума в 
пленарном заседании с президентом России 
Владимиром Путиным.
Также молодежное правительство зани-
малось организацией площадок Всерос-
сийского проекта «Твой ход», создало клуб 
молодых предпринимателей, совместно с 
Росмолодежью, правительством региона и 
профильным министерством провело меро-
приятие «Фабрика предпринимательства». 
Запущен информационный проект для 
школьников «Регион возможностей», про-
ведены экоигры в 17 школах Приангарья и 
более 80 мероприятий в рамках проекта в 
сфере культуры «Время Уткина».

– Молодые люди общаются с большой ау-
диторией, они являются тем трамплином, 
через который молодежные проекты могут 
быстрее дойти до правительства Иркутской 
области, мы заинтересованы в этом. Сегодня 
по многим направлениям отчитались, мы ви-
дим, что успешно прошел ряд федеральных 
и международных мероприятий, сейчас мы 
немного подкорректируем и примем план 
работы на 2024 год, – отметил Игорь Кобзев.
Напомним, молодежное правительство фор-
мируется в целях привлечения молодежи к 
рассмотрению вопросов, касающихся Ир-
кутской области, для их активного участия 
в жизни общества и создания условий для 
успешной реализации потенциала моло-
дых людей региона. Состав правительства 
определяется каждые два года, в него вхо-
дят дублеры министров, председатель, за-
меститель председателя, секретарь, пресс-
секретарь и специалист по кадрам. Состав 
нового созыва будет сформирован в июне 
2024 года.

  Василий ПЕТРОВ 

Напомним, выборы президента Рос-
сийской Федерации пройдут 15, 16 
и 17 марта. В регионе будет действо-
вать 1917 избирательных участков. 
Проголосовать можно с 08:00 до 
20:00.

– Выборы президента России в регио-
не должны пройти в спокойной обста-
новке. Наша с вами главная задача – 
создание необходимых условий для 
безопасного голосования граждан, 
– отметил Игорь Кобзев.

Председатель Избирательной комис-
сии Иркутской области Илья Дмитри-

ев отметил, что подготовка к выборам 
президента Российской Федерации 
идет в плановом порядке.
Заместитель министра образования 
региона Наталья Краснова доложила, 
что в образовательных организаци-
ях предусмотрены дополнительные 
меры безопасности. Чтобы исклю-
чить пересечение потоков учащихся 
и избирателей, в пятницу и субботу 
для школьников проведут выездные 
мероприятия.

  Юрий ЮДИН
 Фото Алексея КУШНИРЕНКО

В единстве залог 
нашей силы и процветания 
Состоялось заседание совета по делам 
национальностей при губернаторе

СОЗДАТЬ УСЛОВИЯ 
ДЛЯ БЕЗОПАСНОГО ГОЛОСОВАНИЯ

СЛОВО МОЛОДЫМ

  ВЫБОРЫ  Обеспечение правопорядка и общественной 
безопасности в местах массового пребывания людей, на 
объектах, задействованных при проведении выборов 
президента Российской Федерации, обсудили на совместном 
заседании антитеррористической комиссии в Иркутской 
области и оперативного штаба региона. Заседание провел 
губернатор Иркутской области Игорь Кобзев.
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– Врачи из Иркутской 
области делают большие 
успехи в трансплантации 
органов, нейрохирургии, 
детской кардиохирургии. 
Постепенно внедряются но-
вые технологии. Но вместе с 
тем сфера здравоохранения 
одна из самых сложных и 
проблемных в Приангарье. 
Первоочередные задачи для 
нас – это реализация на-
циональных проектов, стро-
ительство новых учрежде-
ний, привлечение медицин-
ских кадров и повышение 
доступности качества оказа-
ния медицинской помощи. 
За плечами у Андрея Арсе-
ньевича богатый професси-
ональный опыт. Уверен, он 
сумеет приумножить наши 
успехи в сфере здравоохра-
нения, – подчеркнул Игорь 
Кобзев.

Также глава региона рас-
сказал, что для оказания со-
действия в приеме-передаче 
дел в министерстве здра-
воохранения Иркутской об-
ласти создана специальная 
комиссия. Новому руково-
дителю была передана вся 
служебная и иная докумен-

тация, информация по на-
правлениям деятельности 
министерства.

Андрей Модестов подчер-
кнул, что все задачи, по-
ставленные губернатором, 
возьмет под особый кон-
троль.

– Безусловно, в своей 
работе буду отталкиваться 
от поручений губернатора. 
Изучив систему здравоох-
ранения Иркутской обла-
сти, поставил перед собой 
ряд долгосрочных задач. 
Это увеличение продолжи-
тельности жизни жителей 
Иркутской области и сни-
жение показателей смерт-
ности, создание устойчивого 
финансово-экономического 

блока, а также социальная 
поддержка медиков и паци-
ентов, – отметил он.

Также Андрей Модестов 
поблагодарил Игоря Кобзева 
за оказанное доверие.

– Впереди действитель-
но большая работа. Приложу 
все усилия для дальнейшего 
развития медицины Приан-
гарья, – сказал он.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

ПРАВИТЕЛЬСТВ    

До этого школа, основанная в 1920 году, располагалась 
в двух одноэтажных зданиях. В 2018 году одно из них, 
где размещались учебные кабинеты, столовая, спортив-
ный зал, сгорело. 
Решение о строительстве школы и детского сада в селе 
Старый Акульшет было принято по итогам личного при-
ема граждан в режиме видеоконференции по поручению 
главы государства. К строительству объекта приступи-
ли в 2022 году, затраты составили более 500 млн рублей.
– С гордостью могу сказать, что наш регион выполнил 
поручение президента России Владимира Путина, и в 
небольшом селе Тайшетского района с более чем двух-
сотлетней историей в Год семьи появилось новое обра-
зовательное пространство, которое будет местом притя-
жения детей и взрослых. Здесь созданы комфортные и 
безопасные условия не только для учебы, но и для про-
ведения семейных праздников, концертов и спортивных 
соревнований, – заявил глава региона Игорь Кобзев.

Участие в торжественной церемонии открытия школы и 
детского сада от имени губернатора приняла зампред-
седателя правительства области Валентина Вобликова.

– Это новое здание – подарок для всех жителей Старого 
Акульшета. Педагоги смогут теперь применять в своей 
работе самое современное оборудование для того, что-
бы ребятам было радостно и интересно каждый день 
приходить сюда. Уверена, вы укрепите добрые тради-
ции воспитания детей, сохранив доброжелательную, 
почти семейную атмосферу. Надеюсь, что кто-то из ре-
бят, выросших в стенах новой школы, обязательно захо-
чет вернуться сюда уже в качестве педагога, – сказала 
Валентина Вобликова.

По информации министра образования Максима Пар-
фенова, в школе работают 11 педагогов, с начала чет-
вертой четверти планируется увеличение числа обуча-
ющихся до 50 человек.

– Школа размещается на двух этажах одного из блоков, 
включает в себя 13 учебных кабинетов, четыре помеще-
ния для группы продленного дня, кабинет для занятий с 
психологом и логопедом, спортивный зал, актовый зал 
на 60 человек с артистическими комнатами, библиоте-
ка с читальным залом и книгохранилищем. Оборудован 
медицинский блок и столовая, – сообщил Максим Пар-
фенов.

Блок детского сада рассчитан на две разновозрастные 
группы, в отдельных групповых ячейках, расположен-
ных на первом и втором этажах здания. Для 18 воспи-
танников детского сада оборудованы игровые, спальни, 
физкультурный и музыкальный залы. Есть также музей 
и зимний сад с цифровой детской лабораторией для из-
учения явлений природы. 

 � Василий ПЕТРОВ

НОВОСЕЛЬЕ В СТАРОМ АКУЛЬШЕТЕ
В НОВОМ ЗДАНИИ ОСНОВНОЙ ШКОЛЫ НАЧАЛИСЬ УЧЕБНЫЕ ЗАНЯТИЯ

Решая проблемы 
медицины
Назначен новый исполняющий 
обязанности министра 
здравоохранения региона

 � ОБРАЗОВАНИЕ   Для 40 школьников первых-девятых классов открылись 
новые аудитории. Здание возвели в рамках национального проекта «Образование», 
инициированного президентом РФ Владимиром Путиным. В современном здании размещены 
две образовательные организации – школа и детский сад.

 � ПОЗДРАВЛЕНИЯ
Уважаемый Андрей Арсеньевич!
От коллектива ФГБУ «НМИЦ онкологии им. Н.Н. Блохина» минз-
драва России и лично от меня примите поздравления в связи с 
вступлением в должность министра здравоохранения Иркутской 
области.

Вы заслуженно пользуетесь репутацией ответственного челове-
ка, опытного и эффективного руководителя, что послужило осно-
ванием для утверждения вас в этом качестве.

За годы совместной работы, связанной с развитием онкологиче-
ской службы Красноярского края, вы проявили себя многогран-
ной личностью, умеющей решать масштабные вопросы, как свя-
занные с проектированием, строительством и введением в строй 
новых корпусов диспансера, так и развитием кадрового потен-
циала онкологической службы, внедрением в практику работы 
передовых медицинских технологий.

Искренне желаю вам приумножения лучших традиций здравоох-
ранения Иркутской области, направленных на сбережение здо-
ровья сибиряков. 

 � Иван СТИЛИДИ, академик РАН, профессор,  
главный внештатный специалист-онколог минздрава РФ

Уважаемый Андрей Арсеньевич!
Поздравляю вас с назначением на должность и.о. министра здра-
воохранения Иркутской области! 

С уверенностью могу сказать, что назначение вас на столь от-
ветственный пост является заслуженным признанием вашего 
высокого профессионализма, исключительных деловых качеств 
руководителя.

Здоровье населения является приоритетом президента и прави-
тельства страны и определяет высокие требования населения к 
медицинским работникам всех уровней.

В день этого знаменательного события от души желаю вам, коллек-
тиву Иркутского минздрава и всему медицинскому сообществу об-
ласти успешной творческой работы на благо здоровья населения.

 � Владимир СТАРОДУБОВ, академик РАН  

 Уважаемые коллеги!
Назначение нового руководителя министерства здравоохране-
ния Иркутской области всегда связано с ожиданиями перемен. 
Это относится как к медицинскому сообществу, так и к населению.

Я знаю Андрея Арсеньевича Модестова в разных ипостасях. На 
каждой новой позиции он проявлял свои лучшие профессиональ-
ные и человеческие качества, поэтому убежден, что он достойно 
справится с возложенной на него миссией.

Считаю, что в должности министра здравоохранения Иркутской 
области Андрей Арсеньевич будет развивать и усиливать дости-
жения региона в области охраны здоровья населения и кадрово-
го медицинского потенциала отрасли. 

Желаю вам, Андрей Арсеньевич, сибирского здоровья, вдохнове-
ния и эффективной командной работы.

 � Бадма БАШАНКАЕВ, председатель комитета 
 Государственной думы по охране здоровья

СПРАВКА
Андрей Арсеньевич Модестов родился в 1965 году в Краснояр-
ске. С отличием окончил лечебный факультет Красноярского го-
сударственного медицинского института. Врач-онколог, кандидат 
медицинских наук, награжден нагрудным знаком «Отличник здра-
воохранения». Имеет повышение квалификации по профилям «Он-
кология», «Социальная гигиена и организация здравоохранения». 
Проходил обучение в Российском государственном медицинском 
университете. Порядка двадцати лет руководил государственными 
медицинскими учреждениями.

 � КАДРЫ   Губернатор области Игорь Кобзев 
провел рабочую встречу с назначенным на 
высокую должность Андреем Модестовым, 
обозначив основные задачи и приоритеты в 
работе региональной системы здравоохранения.
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 ОБРАЗОВАНИЕ  Модернизация 
системы среднего 
профессионального образования 
(СПО) даст возможность 
развиваться промышленности в 
Иркутской области. Об этом заявил 
на встрече с педагогическими 
коллективами учебных заведений 
в Черемхово спикер регионального 
парламента Александр Ведерников 
во время рабочей поездки в свой 
избирательный округ. 

ПРИОРИТЕТ ЗА РАБОЧИМИ ПРОФЕССИЯМИ

В одном из старейших в Иркутской обла-
сти Черемховском горнотехническом колледже 
им. М.И. Щадова сейчас учится 801 человек. 
В их числе сироты и дети с ограниченными 
возможностями здоровья. По словам директо-
ра колледжа Сергея Сычева, государственная 
поддержка дает возможность укреплять ма-
териально-техническую базу образовательного 
учреждения. Так, средства гранта из феде-
рального бюджета по проекту «Молодые про-
фессионалы» в сумме 21,4 млн рублей были 
направлены на создание пяти мастерских с со-
временным оборудованием. 

Кроме того, колледж является площадкой 
для проведения регионального этапа чемпио-
ната по профессиональному мастерству «Про-
фессионалы» по компетенциям «Разработка 
компьютерных игр и мультимедийных при-
ложений» и «Сметное дело». С 2020 года обра-
зовательное учреждение принимает активное 
участие в реализации программ по нацпроек-
там «Демография» и «Образование». В этом 
году в колледж поступит новое учебное обору-
дование, стоимость которого превышает 1 млн 
рублей. Капитальный ремонт здания начнется 
в 2025 году. На проведение необходимых работ 
будет израсходовано почти 17 млн рублей.

В Черемховском техникуме промышленной 
индустрии и сервиса есть возможность полу-
чить востребованные на рынке труда профес-
сии: машинист локомотива, электромонтер, 
сварщик, повар-кондитер, маляр и другие. Сту-
денты техникума являются неоднократными 
победителями и призерами всероссийских, ре-
гиональных конкурсов, активными участни-
ками общероссийского движения детей и мо-
лодежи «Движение первых». Их педагоги вы-
ступают экспертами регионального чемпионата 
«Молодые профессионалы», а также конкурса 
профессионального мастерства среди инвали-

дов и лиц с ограниченными возможностями 
здоровья «Абилимпикс». 

Помимо этого, на площадках Черемховского 
техникума промышленной индустрии и сервиса 
реализуются федеральный проект «Компетен-
ции XXI века», пилотный проект по внедрению 
цифрового сервиса «Управление учебным про-
ектом». Директор образовательного учрежде-
ния Наталья Шаманова сообщила, что, помимо 
учебных кабинетов, студенты могут посещать 
библиотеку, тренажерный и спортивный залы, 
спортивную площадку, получить консультации 
социального педагога и психолога. На этот год 
планируется покупка учебного оборудования 
и мебели для общежития. Решается вопрос с 
проведением капремонта учебного корпуса и 
общежития.

Александр Ведерников в разговоре с педа-
гогами и студентами обратил внимание, что 
тема развития учреждений СПО в Иркутской 
области остается на постоянном контроле у де-
путатов регионального парламента. 

– Развитие системы среднего професси-
онального образования будет одной из при-
оритетных задач для всех регионов. Президент 
России Владимир Путин отметил, что до 2028 
года предстоит подготовить порядка миллиона 
специалистов рабочих профессий для высо-
котехнологичных отраслей. Это сегодняшние 
школьники, которые завтра придут учиться в 
техникумы и колледжи. Им должно быть ин-
тересно, должны быть созданы такие условия, 
чтобы ребята «заболели» своей профессией. 
Правильный старт позволит насыщать рынок 
труда квалифицированными кадрами, откры-
вать предприятия, создавать новые рабочие 
места, что неизбежно приведет к развитию 
городов, в том числе и Черемхово, где есть пре-
красная образовательная база, – сказал Алек-
сандр Ведерников.

В РУКАХ ПЕДАГОГОВ – БУДУЩЕЕ НАЦИИ

Спикер областного парламента встретился 
с коллективом Черемховского педагогическо-
го колледжа. В разговоре с препода-
вателями также приняла у час тие 

заместитель министра образования региона 
Елена Апанович.

В этом году образовательное учреждение 
получит грант в размере 60,5 млн рублей. Сред-
ства будут перечислены по федеральному про-
екту «Профессионалитет». Софинансирование 
из бюджета Иркутской области составило 2,4 
млн рублей, пояснила директор Черемховского 
педагогического колледжа Оксана Мащенко.

В настоящее время в колледже профессии 
учителей начальных классов, педагогов допол-
нительного образования и воспитателей до-
школьных учреждений осваивают 494 студента, 
в том числе 17 детей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей. По словам Оксаны 
Мащенко, помимо основного образования, уча-
щиеся получают дополнительное, что расширя-
ет их возможности для трудоустройства.

Колледж является площадкой для проведе-
ния регионального этапа чемпионата «Про-
фессионалы» по компетенциям «Вожатская 
деятельность» и «Дополнительное образование 
детей и взрослых». Кроме того, на базе учебного 
заведения работает несколько инновационных 
площадок, ведется профориентационная работа 
с учащимися школ Черемхово, Черемховского 
района и Зимы.

Елена Апанович отметила, что необходимо 
актуализировать некоторые образовательные 
программы в соответствии с запросами ра-
ботодателей, чтобы сделать путь студента до 
момента трудоустройства беспрепятственным.

Также участники встречи обсудили планы 
по капитальному ремонту зданий. В этом году 
колледжу выделено более 50 млн рублей на за-
вершение капитального ремонта общежития 
и учебного корпуса, более 2 млн рублей на ос-
нащение общежития и 969 тысяч рублей на 
покупку учебного оборудования. На 2025 и 2026 
годы на ремонт учебных корпусов планируют 
направить почти 60 млн рублей.

Александр Ведерников подчеркнул, что теме 
повышения престижа педагогических профес-
сий необходимо уделять особое внимание:

– Президент России Владимир Путин при-
нял важные решения о повышении зарплат 
педагогам и выплат классным руководителям. 
Речь идет в том числе и о работниках образо-
вательных учреждений в небольших городах 
и сельской местности. Труд учителей должен 
оплачиваться достойно, потому что именно 
педагоги и наставники вкладывают зерно зна-
ний в своих учеников, которое прорастает в 
виде побед, достижений и открытий. И раз-
носторонняя поддержка сферы образования со 
стороны государства очень важна.

 Василий ПЕТРОВ
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Модернизация СПО – импульс 
развития промышленности
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– Президент России 
Владимир Путин в сво-
ем Послании отметил, что 
«большая многодетная се-
мья должна стать нормой 
философии жизни обще-
ства, ориентиром всей го-
сударственной стратегии». 
Радует, что за предыдущие 
пять лет число многодет-

ных семей в России увели-
чилось на 27%, – отметил 
Александр Ведерников. – В 
Год семьи мы создали совет 
по вопросам демографиче-
ского развития. Вместе с 
экспертами хотим посмо-
треть, действительно ли те 
меры поддержки, которые 
мы принимаем, приводят к 

увеличению рождаемости 
и снижению смертности. 
В первую очередь будем 
анализировать ситуацию в 
сельских территориях, ко-
торые являются наиболее 
перспективными в плане 
повышения рождаемости. 

О плане мероприятий, 
приуроченных к Году се-

мьи, объявленному прези-
дентом России Владимиром 
Путиным, рассказал ми-
нистр социального разви-
тия, опеки и попечитель-
ства региона Владимир Ро-
дионов. Подготовкой плана 
занимается рабочая груп-
па, в состав которой входят 
представители областного 
правительства и муници-
пальных образований, де-
путаты Заксобрания. 

Также министр сооб-
щил, что в регионе меры 
социальной поддержки по-
лучают 185 тыс. семей, в 
которых воспитываются 
266 тыс. детей. На особом 
контроле правительства и 
депутатов находятся во-
просы обеспечения жильем 
детей-сирот. 

Председатели муници-
пальных дум попросили 
обратить внимание на обе-
спечение дровами жите-
лей сельской местности, в 
первую очередь речь идет 
о семьях участников спе-
циальной военной опера-
ции и пенсионерах. Спи-
кер областного парламента 
подчеркнул, что тема будет 
подробно обсуждаться на 
расширенном совещании 
с участием руководителей 

профильных министерств, 
с парламентариями, пред-
ставителями муниципа-
литетов и сотрудниками 
лесхозов.

Удалось рассмотреть во-
просы, которые были по-
ставлены женщинами-
председателями дум на 
предыдущей встрече, про-
шедшей в Год педагога и 
наставника. В частности, 
был подготовлен и принят 
закон о возмещении аренд-
ной платы врачам, учите-
лям, работникам культуры, 
соцработникам в сельских 
территориях и военных го-
родках. 

Кроме того, увеличено 
финансирование учебных 
расходов на одного ребенка 
в образовательных учреж-
дениях. При этом депутат-
скими поправками сохра-
нена программа «Школь-
ный учебник». Сейчас 
парламентарии совместно 
с региональным прави-
тельством работают над 
долгосрочной программой 
строительства и капремон-
та образовательных учреж-
дений.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

 � МЕДИЦИНА   
Всероссийский женский 
форум прошел в Москве 
в рамках выставки 
«Россия» на ВДНХ. 
Представительницы 89 
субъектов РФ подготовили 
специальные акции и 
выступления о роли 
и вкладе женщин в 
развитие своих регионов. 
От Иркутской области 
приехали 30 участниц.

– Здесь собрались женщины 
разных профессий, представитель-
ницы разных территорий, они рас-
сказали о своей работе, увлечениях, 
проводили мастер-классы. Мы рас-
сказали стране о женщинах При-
байкалья. На площадке павильона 
Иркутской области свои достиже-
ния показала главный врач област-
ного перинатального центра Ната-
лья Протопопова. Также выступала 
комбайнер из Куйтунского района 
Татьяна Прохватилина. Мои зем-
лячки, педагоги Чунского Центра 
народных ремесел, рисовали вме-
сте с гостями выставки со всех 
уголков России картину с видами 
Байкала, – прокомментировала ви-
це-спикер Наталья Дикусарова.

Всероссийский женский форум 
«Женщины: сохраняем традиции 

– развиваем Россию» на ВДНХ ор-
ганизовал Совет Федерации. Пред-
седатель верхней палаты парла-
мента страны Валентина Матви-
енко в своем приветственном слове 
отметила ключевую роль женских 
организаций в поддержке участ-
ников СВО. Большое значение, по 
ее словам, для этого имеют такие 
качества россиянок, как милосер-
дие и отзывчивость.

К собравшимся в столице жен-
щинам-лидерам обратился прези-
дент России Владимир Путин. «Вы 
всегда там, где трудно, где кипит 
работа, где реализуются значимые 
социальные, экономические, на-
учные, гуманитарные и благотво-
рительные проекты», – сказал по 
видеосвязи глава государства.

В рамках форума состоялось 
вручение премии «По зову жен-
ского сердца». Награды получи-
ли десять победительниц, которые 
добились значимых результатов по 
одному из приоритетных направ-
лений: поддержке участников СВО, 
сохранению традиций и прорыв-
ному развитию, укреплению семьи 
и развитию социальной сферы.

Для Натальи Дикусаровой, вы-
ступающей региональным коор-
динатором женского движения, 
эта деятельность составляет по-
вседневную работу. За последний 
месяц парламентарий присоеди-
нилась к организации сбора и от-
правки гуманитарных грузов на 
передовую, помогала в реализации 
просветительского проекта «Моя 

наставница», воспитывающего 
женщин-лидеров. 

Вице-спикер поддержала паци-
ентов военного госпиталя в Иркут-
ске и запустила новый поток се-
стринских курсов в Ангарске. Вы-
ступила на благотворительном ве-
чере ко Дню защитника Отечества, 
посетила спортивные и обществен-
ные акции в Иркутске, а также в 
Иркутском, Чунском и Тайшетском 
районах, представляла Прибайка-
лье на съезде женского движения, 
вручала денежные сертификаты 
жителям Прибайкалья – победи-
телям конкурса инициатив по раз-
витию своих территорий.

– Наши женщины – гордость 
земли Иркутской. Этот год для нас 
особенный, Год семьи. По поруче-
нию главы государства реализуется 
Национальная стратегия действий 
в интересах женщин, выстроена 
комплексная система поддержки 
семей и детей, развития институ-
та материнства и детства. Обозна-
чен старт нового национального 
проекта, который соберет в себе 
все механизмы поддержки семьи, 
будут разработаны новые. А наша 
философия – это многодетные се-
мьи. Это все – вклад в общее ста-
бильное развитие уже в обозримом 
будущем. Работа на региональном 
уровне предстоит большая, но де-
путатский корпус к ней готов, – 
подчеркнула Наталья Дикусарова.

 � Юрий ЮДИН

Женский форум на ВДНХ
Иркутскую область представили 30 участниц

Демографический совет в ЗС
 � ЭКСПЕРТ  Совет по вопросам демографического развития 

создан в Законодательном Собрании Иркутской области. Об этом 
сообщил спикер регионального парламента Александр Ведерников 
на встрече с женщинами-председателями районных и городских 
дум. С помощью экспертов планируется найти решения, которые 
будут способствовать увеличению рождаемости. 



OGIRK.RU6 13 марта 2024 № 26 (2668)

  ПРАЗДНИК  За звание 
лучшего блинопека 
соревновались депутаты 
думы и Законодательного 
Собрания, 
представлявшие Иркутск, 
Ангарск и Шелехов. 
Модератором на встрече 
первого дня Масленицы 
выступил сопредседатель 
регионального 
избирательного штаба 
Анатолий Стрельцов.

– Сегодня мы проводим не-
обычный конкурс, в день начала 
Масленицы свое искусство бли-
нопеков показывают депутаты 
от наших городов. И это хорошая 
традиция, она позволяет как по-
общаться нам в открытой и сво-
бодной атмосфере, так и пред-
ставителям нашего руководства 
лучше понять, что важно для жи-
телей. Желаю всем удачи в этом 
дружеском соревновании, – сказал 
Анатолий Стрельцов, открывая 
«блинный баттл».

Условия соревнования просты – 
за десять минут три представите-
ля своих городов выпекают блины 
из одинакового количества теста, 
и далее эти блины оцениваются по 
трем категориям – самый краси-
вый, самый тонкий и самый вкус-
ный. Приз в номинации «Самый 

красивый блин» получил Федор 
Саломатов, депутат Законодатель-
ного Собрания Иркутской области 
от города Шелехова, самым тон-
ким получился лучший из блинов 
Александра Городского, председа-
теля думы Ангарского городского 
округа. По общему мнению всех 
присутствовавших на встрече, по 
итогам дегустации самым вкус-
ным признали блин Евгения Сте-
качева, председателя думы города 
Иркутска. По желанию участников 
встречи таймер времени дважды 
продлевали, чтобы соревнующиеся 
успели проявить все свое мастер-
ство. Гости встречи дегустировали 
приготовленные блины, общались 
и делились как традиционными, 

так и необычными кулинарными 
рецептами блюд на Масленицу.

– Очень теплое, доброе и при-
ятное мероприятие. Считаю, нуж-
но чаще проводить такие встре-
чи, они и поддерживают наши 
традиции, и дают возможность 
пообщаться с нашими депутата-
ми в неформальной обстановке, 
– сказала пришедшая на встречу 
Оксана Чепрасова.

Каждый день Масленичной не-
дели имеет название и подразуме-
вает свои способы празднования. 
Например, понедельник этой неде-
ли называется «Встреча», и в этот 
день традиционно пекут первый 
блин всего праздника и заготав-

ливают необходимые ингредиенты 
и материалы на всю неделю, на-
пример, солому для чучела зимы, 
сжигать которое будут в конце не-
дели.

Напомним, выборы президента 
России пройдут 15, 16 и 17 марта. 
В избирательной кампании уча-
ствуют четыре кандидата: трое – 
Леонид Слуцкий (ЛДПР), Николай 
Харитонов от КПРФ и Владислав 
Даванков («Новые люди») – вы-
двинуты политическими парти-
ями, действующий глава государ-
ства Владимир Путин идет на вы-
боры как самовыдвиженец.

   Василий ПЕТРОВ
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Масленичная неделя 
началась с «блинного баттла»

  КОНКУРС  В Доме культуры 
«Юбилейный» Байкальска 
впервые прошел городской 
конкурс «Бабушка-2024», 
посвященный празднику 
8 Марта. Конкурс проводился 
в целях сохранения семейных 
ценностей, возрождения 
духовно-нравственных 
традиций семейных отношений 
и укрепления роли семьи в 
современном обществе.

Оценивали конкурсанток жюри, в состав 
которого вошли преподаватель ОБЖ 
школы № 11, ветеран боевых действий 
Александр Заботкин, социальный педа-
гог центра помощи детям, оставшимся 
без попечения взрослых Слюдянского 
района, Алла Носкова, председатель 
профсоюзной организации ПСЧ 53 Бай-
кальска Игорь Киберев.

За титул «Супербабушка» боролись 
шесть активных пенсионерок города, 
показавшие свои умения и мастерство в 
различных конкурсах. 

Первый этап – визитная карточка. Участ-
ницы рассказывали о себе в различных 
форматах. Одни читали стихи, другие по-
казывали видеоролики, пели песни. 

К следующему конкурсу на лучшее кон-
дитерское блюдо «Суперугощение» 
участницы готовились заранее. Пенси-
онерки угостили жюри своими вкусны-
ми и аппетитными шедеврами: тортами, 
ватрушками и пирогами. Показ блюд со-
провождался творческой презентацией. 

Для третьего этапа «Талантливая бабуш-
ка» участницы подготовили яркие номера, 
продемонстрировав свои таланты в раз-
ных направлениях – от творческих номе-
ров до плетения салфеток из ниток.
Завершило праздник «Вечернее дефиле». 
Конкурсантки представили вечерние на-
ряды и продемонстрировали их на подиу-
ме. Пока жюри подводило итоги, зрителей 
радовали своими талантами творческие 
коллективы Дома культуры. 
К участницам и группе поддержки обрати-
лась председатель городской думы Татья-
на Астахова:
– Я благодарна вам, милые бабушки, спа-
сибо, что решились принять участие. Хочу 
поблагодарить и организаторов праздни-
ка, все на высшем уровне. Этот конкурс ор-
ганизован неслучайно, все мы знаем, что 
президент РФ Владимир Владимирович 
Путин объявил 2024 год «Годом семьи». 
Я сама являюсь бабушкой и сегодня еще 
раз поняла, какое это счастье. Дорогие 
мамы, бабушки, от главы города Василия 

Темгеневского, от депутатов думы нашего 
городского поселения поздравляем вас 
с весенним праздником. Хочу пожелать 
каждой из вас, чтобы в жизни было как 
можно больше хорошего, доброго, бере-
гите то, что с вами находятся близкие и 
родные. 
– Не думал, что буду волноваться, су-
дить, оказывается, так тяжело, – сказал 
Игорь Киберев. – Хочу поздравить всех 
с праздником, чтобы всегда в душе были 

радость, улыбки, бабушек радовали вну-
ки и внучки. 
В номинации «Самая артистичная ба-
бушка» диплом вручили Татьяне Лубош-
никовой. Диплом в номинации «Самая 
обаятельная бабушка» достался Ирине 
Даниловой. Титул «Самая энергичная ба-
бушка» присужден Вере Богдановой. В 
номинации «Самая современная бабуш-
ка» победу одержала Людмила Серова. В 
итоге первое место разделили между со-
бой Елена Гущина и Наталья Реутова, на-
бравшие по 58 баллов.
Все участницы получили подарки и бур-
ные аплодисменты от зрителей и род-
ственников, которые пришли поддержать 
своих любимых бабушек. Ведь главным 
достижением всех конкурсанток стало то, 
что они отважились выйти на сцену, для 
некоторых это было первое выступление 
в таком конкурсе.
Конкурс еще раз подтвердил, что твор-
чество и талант не имеют возрастных 
ограничений, и подобные мероприятия 
приносят радость и удовлетворение как 
участникам, так и зрителям.

  Т атьяна КОНЕВА

А НУ-КА, БАБУШКИ!

ОБЩЕСТВ    

ЗОЛОТОДОБЫВАЮЩЕМУ ПРЕДПРИЯТИЮ НА СЕЗОННУЮ
РАБОТУ В ЗЕЙСКОМ РАЙОНЕ АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ ТРЕБУЮТСЯ:

ОБРАЩАТЬСЯ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (41658) 3-22-35
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СОЛДАТЫ  П    БЕДЫ

– Проект благоустройства цен-
трального парка культуры и от-
дыха города Черемхово стал побе-
дителем Всероссийского конкурса 
лучших проектов создания ком-
фортной городской среды в ма-
лых городах и исторических по-
селениях, который по поручению 
президента страны Владимира 
Владимировича Путина проводит 
минстрой России. На реализацию 
проекта из федерального бюдже-
та было направлено 85 миллио-
нов рублей, 35 миллионов рублей 
муниципалитет получил из об-
ластного бюджета, еще 15 милли-
онов рублей выделили из местного 
бюджета, также привлекли сред-
ства внебюджетных источников. 
Благодаря консолидации удалось 
создать действительно рекреаци-
онно-культурное пространство, – 
отметил губернатор Иркутской об-
ласти Игорь Кобзев.

В рамках реализации проекта 
была благоустроена площадь 3,9 га. 
В парке обустроили дорожки, про-
вели освещение, видеонаблюдение, 
установили малые архитектурные 
формы. Центром проекта стала 
установка павильона-музея Вла-
димира Гуркина. Интерьер музея 
и интерактивное оборудование ре-
ализованы на счет средств конкур-
са инициативных проектов – это 
пример эффективной синхрониза-
ции программ.

«Президентским маршрутом» 
по экспозиции музея с представи-

телями районных и городских са-
моуправлений прошел мэр города 
Черемхово Вадим Семенов.

– Владимир Гуркин – это наше 
все. Он наша душа, совесть нашего 
города, это выражение нашей мен-
тальности и характера. Родившись 
совсем в другом регионе, воплотил 
в себе настоящие черты истинно-
го сибиряка. Он очень любил Че-
ремхово и был патриотом нашего 
небольшого города. Он приложил 
огромные усилия, чтобы на нашей 
территории появилась театраль-
ная лаборатория. Владимир Гур-
кин был человеком и художником 
с большой буквы! – сказал Вадим 
Семенов.

Музей Владимира Гуркина яв-
ляется отделом музея истории го-
рода Черемхово, который обновили 
по национальному проекту «Куль-
тура» в 2022 году. Экспонаты из 
его фондов использовали для соз-
дания постоянной экспозиции но-
вого отдела. Привычные стендовые 
экспонаты совмещены с цифровы-

ми интерактивными инсталля-
циями, представлены уникальные 
документы, архивные материалы, 
позволяющие глубже понять ге-
ниальность и вклад Владимира 
Гуркина в развитие драматургии. 
Благодаря интерактивным техно-
логиям, используемым в музее, 
гости экскурсии буквально окуну-
лись в сцены знаменитого фильма 
«Любовь и голуби», узнали о дет-
стве, взрослении и творчестве из-
вестного сценариста, посмотрели 
документальный фильм «Голуби 
улетели, а любовь осталась».

Как подчеркнула директор му-
зея истории города Черемхово Еле-
на Горбунова, появление такого 
объекта значимо не только для 
черемховцев, но и для культурной 
жизни всей области. По ее словам, 
экспозиция музея Владимира Гур-
кина создана так, чтобы посетить 
музей было интересно людям всех 
возрастов.

– Для ребятишек у нас приду-
мана отдельная локация, они слов-

но участвуют в сцене из фильма, 
например, детсадовцы у нас со-
бирают чемодан на курорт, а те, 
кто постарше, пробуют себя в роли 
актеров, – рассказала Елена Горбу-
нова.

Музей Владимира Гуркина, по-
кинувшего этот мир в возрасте 
59 лет и навсегда прославивше-
го Черемхово не только в России, 
но и в мире, стал не только ме-
стом, где можно узнать о жизни 
и творчестве этого выдающегося 
жителя Черемхово, но и центром 
культурного просвещения и вдох-
новения. Музей пользуется заслу-
женной популярностью у жителей 
Черемхово, сюда приходят целы-
ми семьями, и сотрудники музея 
всегда рады своим гостям любого 
возраста.

А совсем скоро – к 1 Июня – для 
горожан откроется и обновленный 
парк культуры и отдыха, в котором 
расположен музей Гуркина.

 � Юрий ЮДИН

БЩЕСТВО

«Что характерно, одобрили»
Музей Владимира Гуркина в Черемхово 
посетили больше двух тысяч человек

 � ПРЕЗИДЕНТСКИЙ МАРШРУТ  Музей выдающегося сценариста, 
актера и автора любимой многими поколениями пьесы «Любовь и 
голуби» Владимира Гуркина открыли в парке культуры и отдыха 
города Черемхово в конце декабря прошлого года. За почти три месяца 
работы новое общественное пространство посетили более двух тысяч 
человек. Создание музейного пространства стало частью мероприятий 
по благоустройству парка в рамках федерального проекта 
«Формирование комфортной городской среды» национального 
проекта «Жилье и городская среда». Он реализуется по поручению 
президента России Владимира Путина. 

Р
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К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

Особенности проведения конкурса в этом году обсу-
дили на заседании комиссии по качеству, которая со-
стоялась под руководством первого заместителя пред-
седателя правительства региона Руслана Ситникова. В 
обсуждении вопросов приняли участие представители 
подведомственного Росстандарту ФБУ «Иркутский 
ЦСМ», который является бессменным организатором 
конкурсной программы в Приангарье больше 25 лет. 
В приветственном слове Руслан Ситников отметил, что 
правительство региона уделяет повышенное внимание 
созданию благоприятных условий для развития произ-
водства товаров и услуг, постоянно внедряются различ-
ные меры поддержки компаний, им оказывают помощь 
в выходе на экспорт. 

– Участие в конкурсе «100 лучших товаров России», ко-
торый проходит при поддержке губернатора и прави-
тельства региона, – это хорошая возможность заявить 
о себе, проинформировать потребителей о высоком ка-
честве своей продукции, а также найти новых деловых 
партнеров, – подчеркнул Руслан Ситников.

На сегодняшний день  уже 16 предприятий подали 26 
заявок на участие в конкурсе. Традиционно заявки на 
конкурс принимают по шести номинациям. Инфор-
мацию о них можно найти на сайте Иркутского ЦСМ 

(https://ircsm.ru/page/activity/standardization/3/4), либо 
уточнить по телефонам: 8 (3952) 24-25-84, 24-26-11.

Кроме того, победителей определяют и в ежегодном ре-
гиональном конкурсе качества продукции и услуг «Ир-
кутское качество».

– Для нас очень важно привлечь как можно больше 
участников из числа малого и среднего предпринима-
тельства. Иркутский ЦСМ выступил организатором 
Саммита производителей, который прошел в начале 
февраля, – сообщил Дмитрий Солдатов, директор ФБУ 
«Иркутский ЦСМ» Росстандарта.

Во время совещания было отмечено, что необходимо 
особо подойти к привлечению к участию в конкурсе 
самозанятых, которые сегодня составляют серьезный 
сегмент бизнеса, многие производят уникальную про-
дукцию, выходят на маркетплейсы и рынок экспорта.

Победители регионального этапа будут награждены в 
Дни российского предпринимательства, которые прово-
дятся в Иркутске в конце мая. Они смогут воспользовать-
ся мерами поддержки Фонда микрокредитования Иркут-
ской области и взять льготный заем размером до 3 млн 
рублей по ставке 3% годовых сроком на три года. Инфор-
мацию о лауреатах и дипломантах «100 лучших товаров 
России» разместят в каталоге, который будет распростра-
нен по торговым представительствам зарубежных стран. 

 � Наталья МУСТАФИНА

БИЗНЕС ПРИГЛАШАЮТ ЗАЯВИТЬ О СЕБЕ НА ВСЮ РОССИЮ

 � 100 ЛУЧШИХ ТОВАРОВ  
Стартовал прием заявок на участие в 
региональном этапе Всероссийского 
конкурса программы «100 лучших товаров 
России». Заявки принимаются до 22 
апреля 2024 года. Победители смогут 
воспользоваться льготами по кредитованию 
и представят Иркутскую область в финале 
на федеральном этапе. 
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 � МНЕНИЕ   
Ради безопасности 
детей, сохранения 
стабильности 
и дальнейшего 
поступательного 
развития страны нужно 
принять участие в 
голосовании на выборах 
президента России, 
считают общественные 
деятели из Иркутской 
области.

– Какой наша страна будет в 
будущем, зависит от каждого жи-
теля России. Выборы президента 
– это именно та возможность, где 
каждый из нас может проявить 
свою гражданскую позицию, по-
казать, что мы едины, что мы рос-
сияне! Проголосовав, мы не просто 
поддерживаем чью-то программу, 
мы своими руками создаем буду-
щее нашей страны. Лично я пой-
ду голосовать за то, чтобы наша 
страна и наша Иркутская область 
продолжали развиваться, несмо-
тря ни на что. Чтобы мне было не 
стыдно перед своими детьми, что 
в такой важный момент я сидела 
сложа руки, – говорит руководи-
тель группы помощи участникам 
СВО «Добро без границ» города 
Шелехова Ирина Петрова.

По словам общественного де-
ятеля Марка Трояна, приходя на 
избирательный участок, человек 
в первую очередь показывает, что 
ему не безразлично будущее свое-
го города, области, своей страны. 

– Сегодня очень важно пока-
зать всему миру, что мы единый 
и неделимый народ, который сам 
определяет свой завтрашний день 

и готов отстаивать свои инте-
ресы. Участвуя в голосовании на 
выборах президента, именно мы 
определяем дальнейший вектор 
развития региона и всей страны 
в целом. Придя на избиратель-
ный участок, человек показывает, 
что ему не безразлично то, как 
будет развиваться государство. И 
то, каким будет это развитие, за-
висит от каждого из нас, от каж-
дого голоса. Я вижу, как страна 
постепенно меняется к лучшему 
– именно за это я и пойду голосо-
вать, – говорит Марк Троян.

Соучредитель благотворитель-
ного фонда «Сила тыла» Оксана 
Михайлова пойдет голосовать за 
те позитивные изменения, кото-
рые, на ее личный взгляд, проис-
ходят в стране и области.

– Я прекрасно помню 1990-е 
годы и вижу, что страна меняется 
к лучшему. Считаю, что мы дви-
жемся в правильном направле-
нии, и все эти позитивные пере-

мены необходимо сохранить. Хотя 
всем нам, не только власти, но и 
каждому жителю есть над чем ра-
ботать, и каждый должен внести 
свой вклад, чтобы жизнь меня-
лась к лучшему. По отдельности 
мы можем не много, но когда 
мы объединяемся, мы уже сила. 
Простой пример, это деятельность 
волонтеров, которые плетут сети, 
шьют и вяжут теплые вещи для 
наших бойцов, собирают гумани-
тарную помощь и многое другое. 
И участие в голосовании – это 
тоже вклад каждого из нас в укре-
пление нашей страны, – считает 
Оксана Михайлова.

Директор некоммерческой ор-
ганизации «Центр воспитания и 
обучения молодежи «Сова» Ки-
рилл Титенко убежден, что уча-
стие в голосовании – это прямое 
участие каждого гражданина в 
государственном строительстве.

– Сейчас на нашу страну ока-
зывается серьезное давление со 

стороны западных стран, идет 
специальная военная операция. 
Поэтому каждый гражданин, дей-
ствительно любящий свою страну, 
должен стать надежной опорой 
для государства, а в своем городе 
и поселке стать надежным тылом 
для наших ребят, которые сража-
ются за независимость России. И 
участие в голосовании на выборах 
президента – это как раз одна 
из главных возможностей под-
держать страну и защищающих 
ее бойцов. Я пойду голосовать за 
то, чтобы подрастающее поколе-
ние могло спокойно жить, любить 
и радоваться жизни, – подчерки-
вает Кирилл Титенко.

Председатель Иркутского реги-
онального отделения союза жен-
щин России Галина Терентьева 
говорит, что любая семья в пер-
вую очередь заботится о сохра-
нении своего дома, сохранении 
очага и повышении достатка. А 
если взять Россию в целом, то все 
мы одна большая семья.

– Россия – это одна общая се-
мья, союз всех наших семей. В 
своей собственной семье мы сами 
определяем уклад жизни, следу-
ем своим традициям, оберегаем 
наши ценности и планируем за-
втрашний день. То же самое про-
исходит и в масштабах страны, 
которую мы строим все вместе и 
несем ответственность перед бу-
дущими поколениями. Убеждена, 
что человек, который переживает 
за свою семью, обязательно по-
настоящему переживает и за свою 
страну. Поэтому я пойду голосо-
вать за сохранение нашей семьи, 
наших традиций и ценностей, – 
говорит Галина Терентьева.

Выборы президента России 
пройдут 15, 16 и 17 марта. В из-
бирательной кампании участвуют 
четыре кандидата: трое – Леонид 
Слуцкий (ЛДПР), Николай Хари-
тонов от КПРФ и Владислав Да-
ванков («Новые люди») – выдви-
нуты политическими партиями, 
действующий глава государства 
Владимир Путин идет на выборы 
как самовыдвиженец.

 � Юрий ЮДИН

П    ЛИТИЧЕСКАЯ СРЕДА

Важно показать, что  
мы единый народ
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  АКТУАЛЬНО  Большая 
часть опрошенных 
отметила, что для 
них участие в выборах 
– способ поддержать 
позитивные изменения в 
жизни родного региона, в 
тех сферах, которые для 
них наиболее важны.

Так, председатель Иркутского 
союза садоводов Александр По-
пов обратил внимание на то, что 
председатели садовых товари-
ществ по роду занятий глубоко 
погружены в хозяйственные и ор-
ганизационные процессы и в силу 
этого хорошо видят изменения в 
жизни страны.

– Председатель СНТ – это в на-
стоящее время руководитель не-
большого поселения, поэтому мы 
хорошо видим, как меняется си-
туация. Сейчас у наших товари-
ществ и федеральная поддержка 
есть, и муниципальные програм-
мы работают. Я в этом плане оп-
тимистично смотрю в будущее и 
пойду на выборы, чтобы проголо-
совать за будущее наших садовых 
товариществ, – подчеркнул он.

Согласна с важностью лич-
но поддержать курс на развитие 
страны председатель СНТ «Голу-
бая тайга» Ирина Бабинцева, по 
ее словам, будущее региона за-
висит в первую очередь от самих 

иркутян, от их активного участия 
в выборах.

Нам сейчас крайне нужен по-
рядок в стране, чтобы развитие 
продолжалось. И мы хорошо ви-
дим, что на нашем уровне разви-
тие зависит во многом от предсе-
дателя СНТ – если он чем-то ин-
тересуется, хотя бы знает о мерах 
господдержки, то товарищество 
будет развиваться. Поэтому я как 
инициативный и ответственный 
человек обязательно приду и про-
голосую за развитие нашей стра-
ны, – сказала Ирина Бабинцева.

Председатель СНТ «Баргузин» 
Валентина Кузнецова рассказала, 
что главной ее задачей как предсе-
дателя является улучшение жизни 
простых людей, живущих в посе-
лении, поэтому она хорошо пони-

мает стоящие перед руководством 
страны масштабные задачи.

– Мы в своем товариществе 
стремимся, чтобы наши бабушки 
и дедушки чувствовали, что в них 
нуждаются, что они нужны. И эти 
все программы государственные, 
субсидии, гранты очень помогают, 
какую-то часть денег мы можем 
сами вложить, но большая часть 
приходит все-таки от государства 
и позволяет нам с каждым годом 
улучшать ситуацию. И я, конечно, 
считаю это правильным и пойду 
на выборы, чтобы проголосовать за 
качественную инфраструктуру на-
ших товариществ, – рассказала она.

Евгений Молчанов, председа-
тель СНТ Бирюсинка-2, вспомнил, 
как в 90-е годы, когда в стране был 
упадок во всех отраслях, людям в 
прямом смысле слова приходилось 

выживать за счет личного подсоб-
ного хозяйства. 

– А сейчас все полностью поме-
нялось, за последние годы я вижу 
рост благосостояния людей. С ма-
териальной стороны мы никогда 
так не жили, как сейчас. И я счи-
таю, что этот курс, конечно же, на-
до сохранить, пойду и проголосую 
за рост благосостояния наших жи-
телей, – сказал он.

Завтрашний день зависит от 
наших сегодняшних действий, в 
этом уверена Оксана Черкасова, 
член Общественной палаты города 
Иркутска. 

– Развитие страны зависит от 
каждого из нас. И сейчас я вижу, 
как развивается территориальное 
самоуправление, благодаря ТОСам 
развиваются инициативы, по-
является инфраструктура, и это 
очень правильная тенденция. По-
этому обязательно пойду на выбо-
ры и проголосую за чистые дороги 
и светлые улицы наших городов и 
поселений, – подчеркнула Оксана 
Черкасова.

Напомним, что выборы прези-
дента России пройдут 15, 16 и 17 
марта. В избирательной кампании 
участвуют четыре кандидата: трое 
– Леонид Слуцкий (ЛДПР), Николай 
Харитонов от КПРФ и Владислав 
Даванков («Новые люди») – вы-
двинуты политическими парти-
ями, действующий глава государ-
ства Владимир Путин идет на вы-
боры как самовыдвиженец.

  Юрий  ЮДИН

Иркутяне – 
за позитивные изменения 
Жители Приангарья говорят о том, 
почему важно принять участие в голосовании 
на выборах президента России

Набор доброво льцев продолжается. Об 
этом сообщила заместитель министра 
по молодежной политике Приангарья 
Ирина Авдеева в ходе прямого эфира, 
который провел Центр управления ре-
гионом на официальных страницах пра-
вительства области в социальных сетях 
«Одноклассники» и «ВКонтакте».

Голосование проводится в рамках реа-
лизации федерального проекта «Форми-
рование комфортной городской среды» 
(ФКГС) национального проекта «Жилье 
и городская среда», реализуемого по по-
ручению президента России Владимира 
Путина.

– Каждый год для работы в период все-
российского голосования за объекты 
благоустройства мы привлекаем волонте-
ров из тех муниципальных образований 
региона, где проводится голосование. В 
прошлом году набрали более 1,5 тысячи 
волонтеров. Многие волонтеры из года 
в год ждут этот проект, потому что хотят 
внести свой вклад в развитие мест, в ко-
торых живут. Вовлекаются в проект и но-
вые люди, которые также хотят помогать 
жителям участвовать в появлении на тер-
ритории их населенных пунктов новых 
парков, скверов, площадей и других мест 
для комфортного времяпрепровождения, 
– отметила Ирина Авдеева. 

Замминистра напомнила, что в этом году 
волонтером ФКГС можно стать с 14 лет. 
Необходимо зарегистрироваться на плат-
форме ДОБРО.РФ (Голосование за благо-
устройство 2024) и пройти бесплатное 
обучение. 

С 15 по 17 марта волонтеры будут рабо-
тать на специальных пунктах проведения 
голосования за объекты благоустройства, 
на которых жители лично смогут отдать 
свои голоса за лучшие проекты. Волон-
теры расскажут пришедшим на пункты о 
проектах, представленных на голосова-
ние в этом году, и помогут всем желающим 

проголосовать. Узнать местоположение 
пункта проведения голосования можно на 
сайте национальныепроекты.рф/благо-
устрой. 

По окончании проекта все волонтеры, 
принимавшие участие в организации и 
проведении всероссийского голосования, 
получат благодарственные письма от ми-
нистра по молодежной политике Иркут-
ской области, а наиболее активные будут 
поощрены благодарственными письмами 
губернатора региона и получат памятные 
сувениры от регионального министерства 
по молодежной политике.

Напомним, в 2024 году в Иркутской об-
ласти на голосование будет представлен 
61 проект благоустройства территорий, 
расположенных в 18 муниципальных об-
разованиях региона: городах Иркутске, 
Ангарске, Шелехове, Усолье-Сибирском, 
Черемхово, Саянске, Зиме, Тулуне, Тай-
шете, Нижнеудинске, Вихоревке, Братске, 
Железногорске-Илимском, Усть-Куте, 
Усть-Илимске и Байкальске, а также в 
Марковском муниципальном образова-
нии и Хомутовском сельском поселении. 

  Юрий ЮДИН

НАБОР В ВОЛОНТЕРЫ ПРОДОЛЖАЕТСЯ 

  ДОБРОВОЛЬЦЫ  В Иркутской области в качестве волонтеров 
для участия во всероссийском голосовании за выбор объектов 
благоустройства зарегистрировались 622 человека.
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  ПОДДЕРЖКА  
Президент России 
в своем Послании 
Федеральному 
Собранию 
уделил особое 
внимание мерам 
поддержки бойцов, 
выполняющих 
задачи в зоне 
проведения 
специальной 
военной операции, 
а также их семей.

Владимир Путин под-
черкнул, что решающая 
роль в отстаивании сво-
боды и суверенитета при-
надлежит сплоченности 
жителей России и пре-
данности родной стране. 
Именно участников спе-
циальной военной опе-
рации президент назвал 
подлинной элитой нашей 
страны и предложил за-
пустить для них кадровую 
программу «Время геро-
ев».

– Ветераны СВО делом 
доказали свою предан-
ность Родине и любовь к 
родной стране, а теперь 
они смогут реализовать 
себя на новом направле-
нии – трудовом. Эта ини-
циатива может стать мощ-
ным социальным лифтом, 
ведь в тяжелых ситуациях 
проявляются самые силь-
ные лидерские качества, и 
эти развитые на поле боя 
навыки обязательно ска-

жутся на эффективности 
работы таких лидеров на 
благо России, – подчеркну-
ла руководитель филиала 
фонда «Защитники Оте-
чества» в Иркутской об-
ласти Юлия Домашевская.

В настоящее время в 
Приангарье действуют 39 
мер социальной поддерж-
ки участников СВО и их 
семей. Это, в частности, 
различные выплаты и 
льготы, например – бес-
платное питание и про-
езд для детей школьно-
го возраста, организация 
и обеспечение отдыха и 
оздоровления детей, про-
фессиональное обучение, 
содействие в трудоустрой-
стве, медицинская, юри-
дическая, психологическая 
помощь. В регионе актив-
но работает филиал Госу-
дарственного фонда «За-
щитники Отечества» в 
Иркутской области, сейчас 
туда поступило более семи 
тысяч обращений, оказано 

содействие в решении ше-
сти тысяч из них. В част-
ности, 90% обратившихся 
в фонд по вопросам трудо-
устройства нашли работу.

Также президент под-
черкнул важность той по-
мощи бойцам на переднем 
крае, которую оказывают 
жители страны – посы-
лают письма и посылки, 
теплые вещи и снаряже-
ние. В Иркутской области 
сейчас действует несколь-
ко десятков волонтерских 
организаций, они плетут 
маскировочные сети, де-
лают окопные свечи, про-
изводят сублимированные 
супы для бойцов. Также 
масштабную работу по 
сбору, упаковке и отправ-
ке гуманитарной помощи 
проводит Иркутское отде-
ление Всероссийского сту-
денческого корпуса спа-
сателей. Всего его силами 
собрано и отправлено бо-
лее 1700 тонн гуманитар-
ной помощи.

– Три машины уходят 
ежемесячно, около 60 тонн 
гуманитарных грузов, это 
огромный объем работы, 
которую наши студенты-
спасатели выполняют на 
складе. Выражаю большую 
благодарность всем, кто 
участвует в этой важней-
шей работе. Сейчас каждый 
может оказать посильную 
помощь как мирным жи-
телям, так и нашим бой-
цам не только словом, но и 
делом, – сказал руководи-
тель Иркутского отделения 
Всероссийского студенче-
ского корпуса спасателей 
Яков Миндрулев.

Вносят свой вклад в 
поддержку семей участни-
ков СВО и общественные 
организации Приангарья. 
Например, Иркутское от-
деление «Союза женщин 
России» запустило про-
ект «Ты не одна», в рам-
ках которого сотни семей 
участников СВО взяты под 
социальную опеку обще-
ственными организация-
ми, а беременным женщи-
нам в таких семьях ока-
зывается дополнительная 
поддержка с привлечением 
мощностей Иркутского го-
родского перинатального 
центра.

– У нас сегодня очень 
много делается государ-
ством для поддержки се-
мей участников СВО, но 
люди часто просто не зна-
ют, какие меры есть, как 
ими пользоваться. И мы 
считаем важным стать 
проводниками между эти-
ми семьями и министер-
ствами, государственны-

ми фондами. Взять такие 
семьи под опеку и работать 
совместно, – рассказала 
председатель Областного 
совета женщин Галина Те-
рентьева.

В Иркутской области не 
только активно помогают 
семьям участников СВО и 
посылают помощь бойцам 
на фронт. Центр «РЖД-
Медицина» и Иркутская 
городская больница № 6 
участвуют в программе 
реабилитации бойцов, сот-
ни человек получили здесь 
медицинскую помощь с 
начала СВО. Применяемые 
в Центре тренажеры с био-
нической обратной связью 
«Артромот» и реабилита-
ционные перчатки с циф-
ровой бионической об-
ратной связью позволяют 
восстановить функции ко-
нечностей. С их помощью 
после завершения курса 
реабилитации больше 2\3 
пациентов начинают хо-
дить самостоятельно.

Но особенно важно для 
бойцов понимать, что их 
подвиг будут всегда пом-
нить жители страны. Сей-
час в Иркутской области 
создано уже 169 школь-
ных музеев, посвященных 
участникам СВО, в про-
шлом году установлен па-
мятник на территории 
военно-исторического му-
зея в Иркутске, еще один 
мемориал планируется 
создать в Усть-Илимске. 
Иркутяне помнят, чтут и 
уважают своих героев.

  Юрий ЮДИН
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Трудоустроить ветеранов СВО
Почти все, обратившиеся в фонд 
«Защитники Отечества», нашли работу

БЩЕСТВО

  ТЕРРИТОРИИ  Свыше 500 
пунктов голосования за объекты 
благоустройства будут работать 
в муниципальных образованиях 
Иркутской области 15–17 
марта. Пункты откроются в 
городах с населением более 
20 тыс. человек, а также в 
городе Байкальске, Марковском 
муниципальном образовании 
и Хомутовском сельском 
поселении Иркутского района. 
Голосование проводится 
в рамках федерального 
проекта «Формирование 
комфортной городской среды» 
национального проекта «Жилье 
и городская среда», который 
реализуется по поручению 
президента России Владимира 
Путина.

Напомним, в 2024 году на голосова-
ние представлен 61 проект, в том числе 
22 сквера, 8 мемориальных комплексов, 
8 парков, 23 общественные территории. 
Проекты-победители рейтингового го-

лосования в 2025 году получат федераль-
ные и областные средства на реализацию.
– Территории, предлагаемые к голосова-
нию в 2024 году, отобраны администра-
циями муниципальных образований со-

вместно с жителями. Администрациями 
разработаны дизайн-проекты этих тер-
риторий. Всего в голосовании участвуют 
18 муниципальных образований области, 
в 12 из них на голосование представле-

но несколько территорий, из которых 
жителям необходимо будет выбрать ту, 
которую благоустроят в первую очередь. 
В шести муниципалитетах гражданам 
предстоит выбирать из нескольких вари-
антов дизайн-проектов благоустройства 
одной территории, – рассказала началь-
ник управления жилищной политики и 
стратегического развития министерства 
жилищной политики и энергетики Иркут-
ской области Елена Рябых.

С информацией о проектах можно бу-
дет ознакомиться непосредственно на 
пунктах голосования за объекты благо-
устройства, а также на официальных сай-
тах администраций муниципальных обра-
зований, участвующих в голосовании. 

Для оказания помощи участникам голо-
сования на каждом пункте будут работать 
волонтеры, которые не только расскажут 
про проекты, но и помогут отдать голос за 
выбранный проект. Сделать это можно бу-
дет и с помощью приложения волонтера.

  Василий ПЕТРОВ

ГОЛОСУЕМ ЗА БЛАГОУСТРОЙСТВО И КОМФОРТ

АДРЕСА ПУНКТОВ ГОЛОСОВАНИЯ РАЗМЕЩЕНЫ НА САЙТЕ 
НАЦИОНАЛЬНЫЕПРОЕКТЫ.РФ/БЛАГОУСТРОЙ
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Пятиметровая стела создана 
по эскизу местного художника, 
учителя детской художественной 
школы Николая Горбунова. Она 
представляет собой резные во-
рота, сделанные из массивных 
лиственничных столбов. Функ-
цию створок выполняют стенды 
с исторической информацией: 
этапами строительства почтово-
го тракта начиная с 1640 года. 
Венчает композицию деревяный 
карбас. 

– Карбас наверху установлен 
неслучайно. Наш Качуг получил 
свое развитие не только как сухо-
путный дорожный узел Якутского 
тракта, но и как водная артерия, 
точка отправки грузов на север по 
реке Лене. Все это наша история, 
которую мы не имеем права за-
бывать, – подчеркнул на церемо-
нии открытия стелы мэр Качуг-
ского района Евгений Липатов. 

На празднике присутствовали 
представители Дирекции автодо-
рог Иркутской области, мэр Эхи-
рит-Булагатского района Генна-
дий Осодоев, мэр Баяндаевского 
района Анатолий Табинаев. Со-
седние территории объединяет 
тракт, строящийся и продолжа-
ющий развиваться без малого три 
века подряд.

– Изначально меня как про-
стого жителя терзали сомнения: 
стоит ли в наше сложное время 
вкладывать деньги в необычный 
арт-объект? По мере погружения 
в историю, изучая документы го-
сударственных архивов, избави-
лась от скепсиса. Открытие стелы 
было запланировано на декабрь 
2023 года, но дату перенесли по 
причине морозов. Мы, современ-
ные люди, не можем найти в се-
бе силы, чтобы несколько минут 

постоять в холодную погоду на 
улице, а наши предшественники 
строили эту дорогу, они ехали 
и шли по ней в любую погоду, 
пешком и гужевым транспортом, 
в санях, под открытым небом. 
Представьте, какие колоссальные 
человеческие ресурсы вложены в 
строительство! – эмоционально 
приветствовала собравшихся кра-
евед Нина Файзулина. 

Учителя Качугской школы № 2 
внесли свой вклад в реализацию 
проекта. Историк Нина Файзулина 
и филолог Инга Зуева восстано-
вили хронологию событий стро-
ительства тракта, отображенную 
на стендах. 

Хромовский ручей – место 
притяжения путников, едущих по 
Качугскому тракту на север. Здесь 
круглый год останавливаются 
люди, чтобы попить из незамер-
зающего природного источника, у 
качугцев есть традиция – встре-
чать на Хромовском гостей. Непо-
далеку от ручья осенью прошло-
го года православные установи-
ли поклонный 
крест. Непо-
с р е д с т в е н н о 
у воды – бу-
рятский сэргэ, 
можно оста-
вить монетки 
или конфеты. 
На церемо-
нии открытия 
стелы, как и в 
жизни, про-
слеживались 
дружба наро-
дов многона-
циональной 
Сибири, сме-
шение куль-
тур и веро-

исповеданий. Настоятель Ангин-
ского Свято-Иннокентьевского 
храма отец Максим читал моле-
бен, бурятский шаман из дерев-
ни Малые Голы Михаил Стариков 
проводил свой обряд. Девушки в 
эвенкийских, бурятских, русских 
народных костюмах угощали го-
стей дарами тайги, белой пищей 
и хлебом-солью.

– Установка арт-объекта по-
ложительно скажется и на тури-
стической привлекательности Ка-
чугского района. Последние годы 
мы усиленно над этим работаем, 
формируем туристические марш-
руты. Важно, чтобы люди оста-
навливались у Хромовского ручья 
не просто набрать воды, но и без 
экскурсовода, читая информацию 
на стендах, могли изучить исто-
рию становления нашего края, – 
считает Александра Гудаева, спе-
циалист по развитию туризма ад-
министрации Качугского района. 

В планах администрации рай-
она – продолжить облагоражи-
вание территории у ручья. Непо-

далеку от поклонного креста будет 
создан парк «Любви и верности», 
появится новая традиция – моло-
дожены будут высаживать в парке 
деревья. Специалисты Дорожной 
службы, принимавшие непо-
средственное участие в установке 
стелы, берут на себя хлопоты по 
уборке мусора в знаковом для го-
стей и жителей района месте. 

В день открытия арт-объекта 
у качугцев был еще один повод 
собраться вместе. В Централь-
ном доме культуры чествовали 
ветеранов Дорожной службы. 25 
лет прошло со дня асфальтиро-
вания дороги Иркутск – Качуг. 
Еще живы участники этой боль-
шой стройки, повлиявшей на раз-
витие всего района. Достаточно 
упомянуть, что после заверше-
ния асфальтирования, в 1998 го-
ду, время, проведенное в пути от 
Иркутска до Качуга, сократилось 
в два раза, до 3–4 часов. Сейчас, 
забыв о прошлом, жители района 
по привычке ругают власть за не-
качественное дорожное покрытие, 
за продавленный большегрузами 
асфальт. 

– Вся наша жизнь – дорога, она 
разлучает и связывает судьбы. И 
сами мы живем вдоль дороги. Я 
никогда не считал, что качугская 
дорога плохая. Дорога – это пу-
тешествие. Нужно ценить то, что 
мы имеем, уметь сравнивать с 
положением дел в других терри-
ториях. Открыв в районе памят-
ник дороге, мне хотелось пробу-
дить в наших людях гордость за 
родной край, за его богатую исто-
рию, – подытожил мэр Качугского 
района Евгений Липатов.

 Надежда ФЕДОРОВА
Фото автора 

Памятник дороге 
В Качуге открыли стелу, посвященную 
285-летию Иркутско-Якутского почтового тракта
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 СОБЫТИЕ  Библиотекари Качугского района ежегодно составляют календарь 
значимых дат и событий Приленья. Однажды перечень попал на стол мэра 
района Евгения Липатова. Напоминание об историческом событии – 285-летии 
с момента открытия постоянно действующего Иркутско-Якутского почтового 
тракта – послужило началом реализации необычного проекта. Финал гости и 
жители Качугского района наблюдали 29 февраля. На дороге у незамерзающего 
Хромовского ручья прошла торжественная церемония открытия стелы 
«Якутский тракт».
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   УРАГАН НА МЫСЕ 
   ПОКОЙНОМ

Прошедшая зима на 
западном берегу Байка-
ла, где живут сейчас Ша-
буровы, выдалась суровой, 
временами экстремальной. 
Мощные снегопады сменя-
лись сильными ветрами, 
которые выстроили вокруг 
зданий снежные баррика-
ды до двух метров высотой. 
Солнечные батареи, питаю-
щие аппаратуру, приходи-
лось вырубать из плотных 
сугробов лопатами. В одну 
из ночей поднялся насто-
ящий ураган, его порывы 
достигали 38–40 метров в 
секунду. Ветер срывал ли-
сты шифера с одного зда-
ния, дико вращая, крошил 
их, силой загоняя в стену 
жилого дома. «Обстрел» 
шифером продолжался по-
рядка шести часов. Попасть 
под осколки было смерти 
подобно. Они до сих пор 
торчат из бревен. Во вре-
мя стихии пришел в дви-
жение Байкал, формируя у 
берега непроходимую гряду 
торосов. Высота отдельных 
ледяных глыб больше двух 
метров – почти байкаль-
ский Стоунхендж. 

   ЗИМНЯЯ ДОРОГА

Метеостанция «Сол-
нечная», на которой бо-

лее 90 лет ведут наблю-
дения метеорологи, отно-
сится к труднодоступным 
неспроста. Зимой сюда 
можно добраться по льду, 
но придется преодолеть да-
же по самому короткому 
пути более 150 километров 
трещин, торосов и прочих 
байкальских сюрпризов. 
В любом случае придется 
взять разрешение на посе-
щение объекта в управле-
нии по гидрометеорологии 
и мониторингу (ФГБУ «Ир-
кутское УГМС»). 

Нам несказанно повезло 
с оказией, коей стала ни 
больше ни меньше аэролод-
ка иркутского конструкто-
ра Леонида Телегина. Соб-
ственно, лодку как таковую 
придумали американцы 
еще в 1905 году. Позднее 
французы выдали свою 
версию, но, как известно, 
нет предела совершенству. 
Сибиряки принципиально 
изменили основание, во-
друзив лодку на резино-
вые баллоны, защитив их 
пластиковой чешуей. До-
полнительный двигатель, 
поддув и прочие придум-
ки также потребовали за-
щиты, только интеллекту-
альной, на них получены 
соответствующие патенты. 
Без преувеличения, чудо-
техника доставила репор-
теров на метеостанцию к 
Шабуровым за три часа. 

Добраться получилось бы 
еще быстрее, но группа не-
сколько раз останавлива-
лась, снимая байкальские 
красоты. 

   НЕ БЫВАЕТ ЧУЖИХ 
   ДЕТЕНЫШЕЙ

Пару лет назад соцсети 
обошла громкая история о 
том, как собака смогла ре-
анимировать умирающего 
нерпенка.

Напомним, обесси-
ленного детеныша нерпы 
случайно нашли у бере-
га. Шансы самостоятельно 
выжить у млекопитающе-
го равнялись практически 
нулю. Наталья Шабурова 
и фотограф Наталия Бур-
мейстер пытались накор-
мить найденыша козьим 
молоком, но он отказывал-
ся есть. Тогда на помощь 
пришла собака Ника, кото-
рая принялась вылизывать 
нерпенка, и чудо произо-
шло, он ожил! Через пару 
дней ластоногий уже за-
глатывал кусочки рыбы, а 
когда окреп, его выпустили 
в Байкал. Правда, в родные 
воды Найда (Найденыш) 
отправилась не сразу. Она 
раз за разом возвращалась 
к берегу – не то благодари-
ла людей за спасение, не то 
прощалась с ними. Важно, 
что Найда не успела при-
вязаться к людям.

Поэтому, когда наша аэ-
ролодка подошла к берегу, 
мы, выгружая продукты 
и товары, заказанные ра-
ботниками метеостанции, 
хотели увидеть легендар-
ную Нику, но ее все не бы-
ло. Гостей встречал лишь 
хромоногий пес Айк. Позже 
Наталья сообщила, что Ни-
ка погибла в схватке с вол-
ками. Еще раньше медведь 
задрал козу Боню, которую 
Ника воспитала в луч-
ших собачьих традициях. 
Боня полностью переняла 
псовую линию поведения, 
только лаять не научи-
лась. Шабуровы полагают, 
что коза могла кинуться на 
медведя, но, понятно, силы 
неравны и исход противо-
стояния очевиден. Со вре-
менем Шабуровы пришли 
к непростому решению – 
ликвидировать козье ста-
до, которое держали мно-
го лет. Основных причин 
тут две. Во-первых, люди 
быстро привязываются к 
животным, которые ста-
новятся потом как дети, а 
самое главное – копытные 
вольно или невольно при-
тягивают диких зверей, а 
это уже опасно для всех. 
Сейчас на метеостанции из 
домашних животных, по-
мимо Айка, три порядком 
одичавшие лошади. В слу-
чае опасности – появления 
из леса волка или медве-

дя, они встают в один ряд, 
бьют копытами, давая по-
нять, что это их террито-
рия.

   БАНЯ – ЭТО РОССИЯ 
   В МИНИАТЮРЕ

В 2010 году недалеко от 
«Солнечной» в таежной 
пади Северная Кедровая 
поселился француз Силь-
вен Тессон.

– К нам на Байкал Тессон 
попал через общего знако-
мого Умана Арно, – расска-
зывает Сергей Шабуров, в 
то время работавший охот- 
инспектором заповедника. 
– Француз хотел пожить в 
полном одиночестве, но не 
знал где. Мы рассматри-
вали и предлагали разные 
варианты, но Тессон скло-
нился все-таки к Север-
ной Кедровой. Я обратился 
к директору заповедника 
Александру Зайцу, мол, есть 
такая тема, но необходимо 
согласовать. 

Само зимовье осно-
вательно подлатали. Из 
средств цивилизации – 
спутник, чтобы раз в неде-
лю француз мог связаться 
с родиной. Внутри печь-
буржуйка, умывальник, 
ведро, керосиновая лампа, 
свечи. Сибиряки привез-
ли французу сухих чурок, 
чтобы топить печь. Из ду-
ховной пищи Сильвен взял 
с собой внушительную би-
блиотеку – Камю, Ницше, 
Шопенгауэра и несколько 
детективов.

Правда, в один из пер-
вых вечеров случился кон-
фуз с одиночеством. Тес-
сон услышал гул моторов, 
выглянул в окно и увидел 
несколько джипов на льду. 
Приехала группа русских 
экстремалов. Мужики бы-
стро достали бензопилы, 
выпилили небольшой бас-
сейн во льду, поплавали и 
уехали.

Рядом с зимовьем от 
прежних хозяев осталась 
баня, в которой Сельвен раз 
в неделю, по его выраже-
нию, «очищал организм от 
водки». Так родился один 
из его афоризмов: «Баня 
– это Россия в миниатюре: 
плюс 80 внутри, минус 40 
снаружи».

Уже первые записи от-
шельника из сибирской 
тайги произвели фурор во 
Франции, и вскоре в тайгу 
приехали телевизионщи-
ки во главе с режиссером 
Флоренсом Траном снимать 
фильм. Параллельно фото-
граф готовил репортаж о 
жизни Тессона. Журнал Le 
Figaro Magazin отдал не-
сколько разворотов под ре-
портаж из Сибири.

Позднее на основе та-
ежных записей Сильвен 
написал книгу «Утешение 
леса: один в хижине в си-

ЭТО НАША ИСТ    РИЯ

Влюбленные в Байкал
 � ЛЮДИ ДЕЛА   

Герои нашего 
материала Наталья 
и Сергей Шабуровы 
работают на 
метеостанции 
«Солнечная», 
затерявшейся среди 
торосов на западном 
берегу Байкала. 
Ученые-биологи, 
защитники 
природы, известные 
фотографы, теперь 
метеорологи, 
большую часть 
своей жизни так 
или иначе отдавшие 
Священному морю.

Г    Д СЕМЬИ
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бирской тайге», которую 
переиздавали больше де-
сятка раз.

В русскоязычной версии 
книга называется проще «В 
лесах Сибири». Несколько 
лет спустя французы сня-
ли одноименный художе-
ственный фильм, пригла-
сив на одну из главных ро-
лей Евгения Сидихина.

   БОЛЬШОЕ СЕМЕЙНОЕ 
   ПУТЕШЕСТВИЕ

Дорога к «Солнечной» у 
Шабуровых началась мно-
го лет назад в общежитии 
Иркутского госуниверсите-
та на улице 25-го Октября. 
Студенты биолого-почвен-
ного факультета случайно 
встретились в коридоре. 
Наталья приехала учиться 
из Бурятии, Сергей, отслу-
жив в армии, – из Нижне-
удинска. Возникшую между 
ними искру Шабуровы бе-
регут до сих пор. Любовь 
помогла пережить непро-
стые ситуации в жизни, ко-
торых было предостаточно. 

Первое семейное гнез-
дышко выпускники ИГУ 
свили в Чанчуре.

– Таежный поселок меня 
преследовал со школьных 
лет, – рассказывает Сергей, 
– рассматривая географи-
ческую карту, наткнулся на 
необычное название, ко-
торое буквально запало в 
душу, хотя я даже пред-
ставления не имел, что это 
такое. Но спустя много лет 
именно здесь мы начали 
работать. Перспективных 
дипломников вокруг себя 
тогда собирал Семен Усти-
нович Климов – настоя-
щий энтузиаст и неутоми-
мый защитник животно-
го мира, а еще ученый и 
писатель. В Чанчуре мне 
помогли построить на бе-
регу настоящий бревенча-
тый дом. Отсюда в первый 
раз дошли до истока Лены, 
оценив масштаб и красоту 
тайги. Впервые столкну-
лись с медведем.

   ЗАПОВЕДНЫЕ ГАРИ

К сожалению, были 
моменты, когда тайга не 
только благоухала, но и го-
рела самым нещадным об-
разом, например, в 2015 го-
ду. Максимум, что сделали 
люди, призванные по долгу 
службы защищать лес, – в 
десятки раз снизили в от-
четах выгоревшую площадь 

и, соответственно, нане-
сенный ущерб. Пытаясь 
донести правду об эколо-
гическом и экономическом 
ущербе, Наталья стучалась 
во все двери, но бесполезно. 
Даже сегодня, перечитывая 
ее статью «Заповедные га-
ри Байкала», становится 
не по себе от масштабов 
экологической катастрофы, 
которую предпочли не за-
метить. Из докладов следо-
вало, что огнем уничтоже-
но 15 тысяч гектаров леса, 
а на самом деле под ноль 
выгорело по меньшей мере 
150 тысяч гектаров тайги. 

Статью легко найти в 
интернете, но прежде чем 
перейти по ссылке, прими-
те успокоительное. Кста-
ти, тот материал подпи-
сан «Наталья Шабурова, 
бывший ведущий научный 
сотрудник «Заповедного 
Прибайкалья».

   С МИЛЫМ РАЙ И В 
   ЖЕЛЕЗНОМ «ШАЛАШЕ»

Из Чанчуры Шабуровы 
ушли пешком. В Заворот-
ной у геологов купили не-
большой вагончик и пере-
тащили его на берег Бай-
кала.

– Прежде чем заселить-
ся, его пришлось вычистить 
и отмыть. В вагончике до 
этого жили не то овцы, не 
то козы. В нагрузку к вре-
менному жилью достался 
их капитал – слой навоза, 
– рассказывает Наталья. 
– Мы не опустили руки, 
обиходили его, поставили 
в очень красивом месте. И 
все бы ничего, но как там 
было холодно зимой! Печь-
буржуйку натопишь, с ве-
чера вроде бы даже жарко, 
а к утру на полу вода в 
ведрах превращается в лед, 
подушка к стене примерза-
ет. Помню, Сергей уехал по 
делам, а я разболелась не на 
шутку – видимо, простыла. 
В какой-то момент впала 
в полуобморочное состо-
яние. В таких ситуациях, 
говорила моя бабушка, надо 
мысленно попросить у всех 
прощения. И вот я давай 
перечислять всех, кого мог-
ла как-то обидеть или за-
деть. Не знаю, сколько это 
продолжалось, я всех мыс-
ленно или во сне представ-
ляла, разговаривала. Только 
два человека не захотели 
общаться со мной. А потом 
проснулась, или пришла в 
сознание от мысли, что я 

совершенно здорова. Зву-
чит невероятно, но все так 
и было.

Шабуровы жили в ме-
таллическом «шалаше» 
до тех пор, пока Сергею не 
удалось заработать денег и 
купить брус на новый дом. 
Он получился небольшим, 
даже крошечным – 4 на 4 
метра. Основной достопри-
мечательностью жилища 
стала полноценная кровать. 
Кроме нее, вместились ку-
хонный и рабочий столик, 
печь. Венчала этот «кот-
тедж» наблюдательная 
вышка – так появился кор-
дон Байкало-Ленского за-
поведника. Однако недруги 
не оставили семью в покое, 
полетели жалобы в при-
родоохранные структуры. 
Цинизм и лицемерие си-
туации состоял в том, что 
начальству, в упор не заме-
тившему уничтожение 150 
тысяч гектаров тайги, по-
мешал домик в 16 квадрат-
ных метров! Сергея и На-
талью выжили, они ушли.

Новым местом житель-
ства и работы Шабуровых 

стала метеостанция «Сол-
нечная», которую при-
шлось поднимать из руин. 
О данном периоде в семей-
ном архиве хранится боль-
шой фотоотчет. Не видя 
фотографий, сложно пред-
ставить, в каком состоянии 
досталось им хозяйство.

Сегодня Наталья Ива-
новна не только храни-
тельница семейного очага, 
но и начальник станции, 
Сергей числится рабочим.

   ФОТОГРАФИЯ: ОДНА 
   ЛЮБОВЬ НА ДВОИХ

С момента работы в за-
поведнике чета Шабуровых 
занялась фотоохотой. Сна-
чала на вооружении был 
пленочный «ФЭД», про ко-
торый нередко забывали. 
С появлением цифровой 
техники фотоохота стала 
на три порядка качествен-
ней. Благо недостатка в 
«моделях» на охраняемой 
территории нет – изюбри, 
медведи, лоси, волки, со-
боли, различные птицы. 
Некоторых зверей, в том 
числе хищных, удавалось 

снять с расстояния вытя-
нутой руки. Закономерно, 
что Сергей и Наталья неод-
нократно становились по-
бедителями и призерами 
различных фотоконкурсов, 
авторами иллюстрирован-
ных фотоальбомов по Бай-
калу. 

Впечатляет большая се-
рия пейзажных фотогра-
фий, особенно эффектно 
смотрятся снимки, на ко-
торых запечатлены ленти-
кулярные и кучевые обла-
ка, туман, ураган и бай-
кальский шторм. 

Произведения Шабу-
ровых можно встретить в 
самых разных изданиях, 
нередко без разрешения и 
ссылки на авторов. К по-
добной эксплуатации они 
относятся скорее философ-
ски – не жалко, снимем 
еще. Хотя был случай, когда 
деликатная Наталья взбун-
товалась.

– Однажды увидела на-
шего соболька на придо-
рожном баннере, а рядом 
крупными буквами объяв-
ление: «Принимаем пуш-
нину» и телефон, – рас-
сказывает Наталья. – По-
звонила и потребовала 
немедленно снять баннер, 
пригрозив судом.

Рассматривая фотогра-
фии, невольно ловишь се-
бя на мысли, что звери не 
только не боятся Шабуро-
вых, но и позируют им. Это 
может означать одно – лю-
ди живут в полной гармо-
нии с природой.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора,  
Сергея и Натальи Шабуровых 



OGIRK.RU14 13 марта 2024 № 26 (2668) НАУКА – М    ЛОДЫМ

   ЮБИЛЕЙНЫЙ ГОД

На один день сцена Му-
зыкального театра имени 
Н.М. Загурского стала пре-
подавательской кафедрой, 
а зрительный зал – сту-
денческой аудиторией. Для 
будущих и молодых вра-
чей выступили с откры-
тыми лекциями академи-
ки и член-корреспонденты 
Российской академии на-
ук. Темы самые разные: 
от кардиохирургии до со-
временных технологий на 
службе здравоохранения.

Для РАН 2024 год – юби-
лейный, академии испол-
нилось 300 лет. Юбилей по-
меньше, но не менее зна-
чимый, у академической 
науки Восточной Сибири 
– 75 лет. Как отметил ор-
ганизатор Дней медицин-
ской науки на Байкале, 
член-корреспондент РАН, 
главный врач Иркутской 
областной детской кли-
нической больницы Юрий 
Козлов, весь комплекс ме-
роприятий позволит вы-
полнить системный анализ 
практического здравоохра-
нения региона в области 

педиатрии, увидеть поло-
жительные изменения и 
проблемы здравоохране-
ния.

– В России проходит 
Десятилетие детства, 2024 
год президент России объ-
явил Годом семьи. Цели и 
задачи Дней медицинской 
науки на Байкале направ-
лены на совершенствова-
ние государственной по-
литики в сфере защиты 
интересов подрастающего 
поколения. Объем законо-
дательной и практической 
работы требует слажен-
ного межведомственного 
взаимодействия, коорди-
нации усилий на местах 
и в федеральном центре, 
содействия со стороны об-
щественных организаций. 
Уверены, что совместны-
ми усилиями мы улучшим 
качество жизни и здоровья 
детского населения Иркут-
ской области, – отметил 
Юрий Козлов.

   ПЕРВЫЙ 
   АКАДЕМИК-ОНКОЛОГ

Учиться никогда не 
поздно, тем более у таких 

именитых лекторов – мо-
лодые медики ловят каж-
дое слово, записывают вы-
ступления и шепотом об-
суждают представленные 
доклады. Открыл «Ака-
демию от первого лица» 
директор Томского наци-
онального исследователь-
ского медицинского центра 
РАН Евгений Чойнзонов. 
Более 40 лет он специали-
зируется на лечении опу-
холей головы и шеи, а пе-
ред иркутянами выступил 
с докладом об основателе 
томской школы онкологии 
Андрее Савиных, первом 
академике-онкологе. Спе-
циализацией ученого был 
рак кардии (кардиального 
отдела желудка).

– Андрей Григорьевич 
получил лучшие результа-
ты в мире по операциям на 
пищеводе при раке кардии. 
За эту разработку в 1938 
году он был удостоен Пер-
вой премии народного ко-
миссара здравоохранения. 
Премия составила 5 тысяч 
рублей, на всю сумму он 
приобрел операционный 
инструментарий для своей 
клиники, – рассказывает 
со сцены слушателям Ев-
гений Чойнзонов.

Во время Великой Оте- 
чественной войны Ан-
дрея Савиных назначили 
ведущим консультантом-
хирургом всех эвакого-
спиталей Сибирского во-
енного округа. Именно по 
его инициативе на базе 
хирургической клиники 
Томского мединститута в 
1951 году открылось отде-
ление Института экспери-
ментальной патологии и 
терапии рака.

В период с 30-х по 50-е 
годы, благодаря примене-
нию новых способов опе-

рирования, удалось умень-
шить смертность пациен-
тов от рака кардии в 10 раз, 
с 70 до 7 процентов. В этом 
Андрею Савиных помогали 
медицинские инструмен-
ты, учитывающие слож-
ную анатомию человека. 
По схемам академика их 
изготовил инженер Один-
цов, прозванный «сибир-
ским Левшой». В музее 
Сибирского государствен-
ного медицинского уни-
верситета хранится набор, 
подаренный академику 
Савиных на 60-летие.

– Именем Андрея Гри-
горьевича Савиных назва-
на его госпитальная хирур-
гическая клиника, улица, 
где располагается клини-
ка нашего института. Это 
очень символично. Всегда 
надо помнить своих учи-
телей, которые дали пу-
тевку в жизнь, разработа-
ли методы хирургического 
вмешательства, открыли 
ту или иную область на-
уки, медицины, – уверен 
Евгений Чойнзонов.

   ТЕ, КТО ПОМОГАЕТ 
   БИТЬСЯ СЕРДЦАМ

Всем ли известно, что 
сердце есть уже у 24-днев-

ного плода, а с 44-го дня 
оно начинает биться? Ка-
ков процент новорожден-
ных с врожденным порока 
сердца в мире? Как им по-
мочь? О детской кардиохи-
рургии участникам «Ака-
демии от первого лица» 
рассказал заведующий от-
делением кардиохирургии 
Детской городской больни-
цы № 1 Санкт-Петербурга 
Рубен Мовсесян.

– К сожалению, во всем 
мире рождается достаточ-
но большое число детей с 
врожденными пороками 
сердца – 10 на 1000 ново-
рожденных. Пороки абсо-
лютно разные: одни могут 
приводить к смерти сра-
зу, внутриутробно, а могут 
искалечить всю жизнь, ес-
ли ребенок не будет про-
оперирован в первый год 
жизни,— говорит Рубен 
Мовсесян.

За год в России прово-
дится 14 тысяч операций 
по исправлению врожден-
ного порока сердца. Одной 
из проблем данной отрас-
ли хирургии Рубен Мов-
сесян называет маршру-
тизацию. Ежегодно в на-
шей стране погибают 500 
новорожденных, которых 

Академия от первого лица
В Музыкальном театре им. Н.М. Загурского 
состоялись открытые лекции академиков РАН

 � ОПЫТ  Масштабное мероприятие 
прошло в Приангарье в рамках Дней 
медицинской науки на Байкале. Этот 
межрегиональный съезд объединил 
представителей Российской академии 
наук, молодых специалистов в 
сфере здравоохранения и учащихся 
медицинских образовательных 
учреждений. Программа насыщенная: 
за два дня участники мероприятия 
посетили академические обходы, 
медицинские симпозиумы, пленарные 
и стратегические сессии, объекты 
здравоохранения, образования, культуры 
и спорта. Одним из ярчайших событий 
стали публичные лекции «Академия 
от первого лица». В качестве лекторов – 
академики и член-корреспонденты РАН.

Андрей Григорьевич Савиных с женой Марией Ивановной
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не смогли вовремя доста-
вить в отделение кардио-
хирургии. Как отмечает 
Рубен Мовсесян, стоит об-
ратиться к опыту Канады, 
чья площадь сопоставима 
с российской, где отра-
ботана система оказания 
кардиохирургической по-
мощи и дооперационной 
подготовки.

– Пятьдесят процен-
тов патологий мы можем 
выявить внутриутробно, 
это очень много. Если мы 
переместим мать в центр, 
где она родит, и рядом бу-
дет центр, который может 
помочь новорожденному, 
то мы снимем проблема-
тику. А остальные пять-
десят процентов – это не-
онатологи, которые долж-
ны провести своевремен-
ный скрининг, определить 
возможную патологию, и 
тогда мы его спасем. Наша 
работа – чтобы дети жили 
дальше, – подытожил Ру-
бен Мовсесян.

Взрослому населению 
кардиохирургическая по-
мощь нужна не меньше. О 
гибридных протезах, при-
меняющихся при разры-
ве аорты, рассказал гене-
ральный директор Нацио- 
нального медицинского 
исследовательского центра 
им. академика Е.Н. Ме-
шалкина Александр Чер-
нявский.

– Летальность при этом 
заболевании пример-
но один процент в час, 
а за месяц погибает 90 
процентов всех больных. 
Очень важно оперировать 
этих пациентов быстро. 
Это стандартная операция, 
и я надеюсь, что она есть в 
каждом городе. У нас вы-
полняется около 150 опера-
ций в год, – рассказывает 
Александр Чернявский. – 
Но достаточно ли этого? 
Что происходит дальше? 
От 25 до 40 процентов па-
циентов в течение пяти-
семи лет подвергаются по-
вторной операции, потому 
как все продолжает рас-
ширяться и рваться. Воз-
никла идея устранить все 
расслоение.

В конце XX века в США 
попробовали поставить 
стент-графт (специаль-

ная конструкция, пред-
назначенная для коррек-
ции просвета сосудов) и 
протезировать остальную 
часть. Наука не стоит на 
месте, появляются новые 
гибридные протезы, раз-
рабатываемые и в России.

– Международная си-
туация такова, что мы 
начали ощущать недо-
статок протезов, которы-
ми раньше пользовались, 
а стоимость зарубежных 
протезов от одного до по-
лутора миллионов рублей. 
Российский стоит по-
рядка 300 тысяч, помощь 
можно оказать большему 
числу людей, – отмечает 
Александр Чернявский. – 
Мы начали активно раз-
рабатывать другие типы 
протезов. На базе нашего 
учреждения в настоящий 
момент проходят экспе-
риментальные исследо-
вания протеза «Сибги-
брид».

Регистрация нового 
протеза ожидается в 2025 
году, а пока проводятся 
имплантации в лабора-
торных животных и сили-
коновую модель грудного 
отдела.

   НЕ ТОЛЬКО СКАЛЬПЕЛЬ

Выявить заболевания и 
патологии на ранних ста-
диях помогает диагности-
ка с использованием маг-
нитно-резонансной томо-
графии (МРТ). Эта техно-
логия относительно новая, 
появившаяся 50 лет назад. 
С ее помощью медики уз-
нают, как работает голов-
ной мозг, проводят одно-
моментное исследование 
всего тела.

– Среди инновацион-
ных возможностей МРТ 
– 4D-визуализация, где 
четвертым измерением 
является время. Это од-
но из самых современных 
направлений в сфере ан-
гиографии (класс методов 
контрастного исследова-
ния кровеносных сосудов), 
но без контрастного иссле-
дования, сама кровь яв-
ляется контрастным аген-
том. Мы можем увидеть, 
как течет кровь, в каком 
направлении, – рассказы-

вает заместитель дирек-
тора по медицинским ис-
следованиям Института 
«Международный томо-
графический центр» Ан-
дрей Тулупов.

Как отмечает спикер, 
активно ведутся исследо-
вания по внедрению ис-
кусственного интеллекта 
во все области медицины.

– Например, томограф 
сам может посчитать, 
найти зоны ишемии в го-
ловном мозге. Эти техно-
логии будут развиваться, 
и я думаю, что в бли-
жайшие годы мы станем 
свидетелями бурного раз-
вития искусственного ин-
теллекта.

С тем, что современные 
технологии активно вне-
дряются в систему рос-
сийского здравоохране-
ния, соглашается дирек-
тор Института динамики 
систем и теории управ-
ления им. В.М. Матросова 
СО РАН Игорь Бычков. Еще 
в 1966 году в минздра-
ве был создан отдел вы-

числительной техники и 
автоматизации. Его под-
разделения находились и 
на территории союзных 
республик, а в Иркутской 
области автоматизация 
здравоохранения началась 
в 1980-е годы – писались 
программы для ведения 
карт больных.

– Сегодняшние инфор-
мационные технологии в 
медицине столь же вос-
требованы, как и в дру-
гих областях, – говорит 
Игорь Бычков. – Но окон-
чательное решение врач до 
сих пор принимает сам, 
и порой оно может быть 
противоположным тому, 
что может подсказать про-
граммное обеспечение. У 
врача есть то, чего нет, не 
было и не будет у любой 
системы – интуиция. Это 
очень важный аспект для 
ученых.

Новое – хорошо забы-
тое старое. Популярная в 
нынешнее время телеме-
дицина, всплеск исполь-
зования которой выпал 
на пандемию коронави-

русной инфекции, на са-
мом деле появилась в 70-е 
годы. А начиналось все с 
передачи эхокардиограм-
мы. За несколько первых 
лет использования теле-
медицины было проведено 
250 тысяч дистанционных 
консультаций. В 80-е го-
ды началась перестройка 
системы здравоохранения, 
а в 90-е – компьютериза-
ция.

– С 2001 года выросло 
оснащение компьютерной 
техникой, владение ею не 
менее важно, чем скаль-
пелем. То, что начиналось 
в прошлом веке, имеет 
сейчас совершенно другие 
характеристики. Россий-
ский рынок медицинских 
технологий в части искус-
ственного интеллекта по 
сравнению с предыдущим 
годом вырос на 27 про-
центов. Это означает, что 
в своей работе медики бу-
дут использовать нейрон-
ные сети для рутинных 
задач.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора

Напомним, что несовершеннолетние – 
это дети и подростки, которые не достиг-
ли возраста 18 лет. Они обладают осо-
бым юридическим статусом и особыми 
правами.
Дети, не достигшие 14-летнего возрас-
та (их называют малолетними), сами в 
сделках не участвуют, их интересы пред-

ставляют родители, усыновители или 
опекуны. При этом закон запрещает их 
представителям дарить от имени мало-
летних принадлежащее им имущество.
Подростки в возрасте от 14 до 18 лет уже 
сами могут совершать сделки с недвижи-
мостью, но только при наличии письмен-
ного согласия своих законных предста-

вителей – родителей, усыновителей или 
попечителей. Если такого согласия не 
было, сделка может быть признана судом 
недействительной.
Также нужно помнить, что без предва-
рительного разрешения органов опеки 
опекун не вправе совершать, а попечи-
тель не вправе давать согласие на совер-

шение сделок по отчуждению имущества 
несовершеннолетнего. 
Более того, такие сделки независимо 
от возраста ребенка требуют не только 
разрешения органов опеки, но и обяза-
тельного нотариального удостоверения. 
Несоблюдение нотариальной формы 
сделки влечет ее ничтожность, то есть 
такая сделка будет незаконной, а права 
по такому договору зарегистрировать не 
получится. 
Если у вас остались вопросы об 
оформлении прав несовершеннолет-
них на недвижимость, вы можете за-
дать их по бесплатному справочному 
телефону Управления Росреестра по 
Иркутской области 8 (3952) 450-150.

СДЕЛКИ С НЕДВИЖИМОСТЬЮ  
С УЧАСТИЕМ ДЕТЕЙ И ПОДРОСТКОВ

 � АЗБУКА НЕДВИЖИМОСТИ  Для сделок с недвижимым 
имуществом, в которых принимают участие несовершеннолетние, 
законом установлены особые условия и требования.
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  ОБЪЕКТ  Торжественное 
открытие физкультурно-
оздоровительного комплекса 
«Факел» в Карлукском 
муниципальном образовании 
состоялось 10 марта. Почетными 
гостями мероприятия стали 
 министр спорта Иркутской 
области Павел Богатырев, 
мэр Иркутского района 
Леонид Фролов, депутат 
Законодательного Собрания 
Иркутской области Галина 
Кудрявцева,  глава поселения 
Александр Марусов и другие. 
Открытия этого масштабного спортив-
ного объекта жители Карлука ждали в 
течение трех лет. Он возведен по феде-
ральному проекту «Спорт – норма жизни» 
нацпроекта «Демография». ФОК – это 
большой универсальный и тренажерный 
залы, раздевалки, душевые, медкабинет. 
Комплекс оснащен мебелью и инвента-
рем. Рядом обустроено футбольное поле 
и трибуны.

Здесь есть все необходимое для занятий 
спортом представителей всех возраст-
ных категорий. Особое внимание будет 
уделяться детям дошкольного возраста, 
для них открыта необычная секция под 
названием «Арифметика в движении». 
Всего в ФОКе будут работать более 15 
секций. Здесь можно будет заниматься 
волейболом, баскетболом, хоккеем, спор-
тивной борьбой, легкой атлетикой, спор-
тивной акробатикой и аэробикой. Также 
здесь откроется отделение «Спортивной 
школы Иркутского района».

– Такие объекты очень важны, особенно 
в сельских поселениях. Сейчас в Кар-
луке проживает более 5 тысяч человек, 
– прокомментировал министр спорта 
Иркутской области Павел Богатырев. – С 
учетом наших погодных условий крытые 
спортивные залы для круглогодичного 
занятия спортом просто необходимы. Мы 
рассматриваем возможность возведения 
спортивных сооружений, которые можно 
построить с меньшими затратами и в бо-
лее короткие сроки. Этот вектор поддер-
живают и губернатор Иркутской области, 
и депутаты. Все мы прекрасно понимаем, 
что без здорового населения нет здоро-
вой экономики.

Мэр Иркутского района Леонид Фро-
лов подчеркнул, что в Иркутском районе 
сильны спортивные традиции. Третий 
раз сборная Иркутского района стано-
вится победителем Областных зимних 

спортивных игр. Глава района выразил 
благодарность губернатору региона Иго-
рю Кобзеву, правительству Приангарья, 
министру спорта Павлу Богатыреву, а 
также представителям общественных ор-
ганизаций за поддержку этого масштаб-
ного проекта и неравнодушное отноше-
ние к нему. 

– Я много раз приходил к мэру Иркут-
ского района, а он шел в правительство, 
к губернатору. Во время стройки было 
тяжело, мы буквально ночевали здесь, 
– вспоминает глава Карлукского муни-
ципального образования  Александр 
Марусов. – Объект возводился не очень 
просто: была пандемия, удорожание 
строительства. В итоге стройка вместо 
запланированных двух лет заняла три. 
Поэтому сегодняшнее событие для нас – 
очень значимое. 

Церемония открытия ФОКа завершилась 
торжественным построением спортсме-
нов Карлука: хоккеистов, лыжников, во-
лейболисток, борцов, атлетов. По словам 
Александра Марусова, за последние пять 
лет население поселка заметно выросло. 
В Карлуке – настоящий строительный бум.   

– К нам приезжает много молодых и мно-
годетных семей. Мы видим молодые лица 
и готовы их принимать на своей террито-
рии как постоянных жителей. Для этого 
и строятся такие объекты, как ФОК «Фа-
кел». Уже сейчас мы смотрим в будущее 
и думаем о возведении других, не менее 
важных спортивных сооружений. Речь 
идет о новых хоккейных кортах и бассей-
не, – рассказал глава Карлукского муни-
ципального образования.

  Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Когда спорт – норма жизни 

Глухарю придумали кличку путем голо-
сования. Из множества вариантов – Пе-
трович, Босс, Кеша, Гриша, большинство 
проголосовали за Мошу. Моша, Мошник 
– это и есть одно из народных названий 
глухаря.

Как правильно обращаться с птицей, 
сотрудники санатория спросили у ор-
нитолога, профессора Иркутского госу-
дарственного аграрного университета, 
директора Института управления при-
родными ресурсами Виктора Саловаро-
ва. Профессор определил, что это моло-
дой самец, так называемый сеголеток, 
ему около года. 

Рацион птицы в природе – орехи, ягоды, 
хвоя. Специалисты посоветовали давать 
гостю песок и мелкие камушки. Эти до-
бавки важны для пищеварения птиц се-
мейства куриных, к которым относится и 
глухарь. 

Специально для гостей в «Кедре» готовят 
«Таежный десерт», в составе которого со-
сновые шишки, ягоды, орехи и мед. Имен-
но этим десертом гости санатория часто 
балуют Мошу.

Орнитолог предположил, что весной 
Моша улетит на токование (брачные 
игры), а перед этим станет агрессивным, 
поэтому гостям стоит проявлять осто-
рожность в общении с птицей. Отправив-
шись на поиски самки, Моша, вероятнее 
всего, уже не вернется, но в санатории 
«Кедр» надеются, что прогноз профессо-
ра Саловарова не сбудется.

Помимо глухаря, в «Кедре» живут другие 
птицы и животные. В последнее время 
стало больше белок. Забавные поползни 
даже, бывает, садятся на шапку, а голуби 
и вовсе стайкой сопровождают гостей, 

гуляющих по аллеям. Рядом с «Кедром» 
поселились три лисы и теперь регуляр-
но приходят сюда за угощением, радуя и 
удивляя гостей.

Символично, что Моша поселился в сана-
тории осенью, одновременно с оконча-
нием строительства второго этапа эко-
логической тропы. Этот этап называется 
«Аборигены леса», а первый этап, реали-
зованный в 2022 году, называется «Пти-
чья столовая». Экотропа задумывалась 
как точка притяжения, хотелось привлечь 
сюда детей, чтобы отвлечь их от гаджетов 
и вызвать интерес к исследованию при-
роды, – рассказал Александр Попов.

На экологической тропе планируется 
построить еще несколько участков, за-
вершится она смотровой площадкой, с 
которой можно будет любоваться озе-
ром Верхний Ордай. Тропа уже обраста-
ет легендами и традициями. На входной 
группе экологической тропы написано: 
«Из камней, упавших с души, можно вы-
ложить дорогу к счастью». Гости, в надеж-
де избавиться от того, что их тревожит, 
выкладывают тропу принесенными с 
собой камнями. А на новом участке сто-
ит дерево, исполняющее желания. Гости 
санатория привязывают на него цветные 
ленточки.

 Чистый воздух, нетронутой красоты при-
рода, удивительный мир животных и рас-
тений – для гостей санатория «Кедр» это 
лучший антистресс. 

Приезжайте в гости, наша природа – 
лучший доктор!

 +7 (39553) 7-04-65
www.kurortkedr.ru

  Василий ПЕТРОВ

САНАТОРИЙ «КЕДР» И ГЛУХАРЬ МОША – ИСТОРИЯ НЕОБЫЧНОГО СОСЕДСТВА

  ЧЕЛОВЕК И ПРИРОДА  
На территории санатория 
«Кедр» живут белки, поползни, 
синицы и голуби. Осенью 
прошлого года здесь поселился 
глухарь. Как рассказал 
Александр Попов, гендиректор 
санатория «Кедр», глухарь 
появился в октябре прошлого 
года. Появление таежной 
птицы, которая практически 
не боится человека, вызвало 
восторг у гостей, фото 
разлетелись по социальным 
сетям. О необычном питомце 
стало известно далеко за 
пределами Саянска.
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БЕЗ    ПАСНОСТЬ

 Æ Максим Викторович, что удалось 
сделать в 2023 году, чему уделя-
лось особое внимание? 

– Одна из ключевых задач 
транспортной прокуратуры – без-
опасность на водном транспорте. 
В прошлом году наши усилия бы-
ли сосредоточены на легализации 
туристического бизнеса с исполь-
зованием водного транспорта в 
акватории озера Байкал (включая 
Иркутскую область и Республику 
Бурятия). Порой пассажиры, ко-
торые соглашаются на поездку на 
катере, например в поселке Ли-
ствянка, не задумываются о не-
обходимости проверки наличия 
лицензии и документов у судо- 
владельцев, тем самым поощряя 
теневой бизнес. А это напрямую 
влияет на их безопасность. Бы-
ла проведена масштабная работа 
в этом направлении, принят ряд 
мер по декриминализации этой 
сферы, создана и функционирует 
межведомственная рабочая груп-
па, в которую входят представи-
тели правоохранительных и кон-
трольно-надзорных органов. Это 
транспортная полиция, следствен-
ный комитет России на транс-
порте, Ространснадзор, админи-
страции бассейнов внутренних 
водных путей и другие. В резуль-
тате судовладельцы подали в ФАУ 
«Российское Классификационное 
Общество» 36 заявлений о прове-
дении освидетельствования судов 
особой конструкции для получе-
ния лицензии. 27 лиц обратились 
в Межрегиональное территориаль-
ное управление Ространснадзора 
по СФО за получением лицензии 
на осуществление деятельности по 
перевозке пассажиров внутренним 
водным транспортом на 64 судах.

В 2023 году в ходе проверки ис-
полнения законодательства о без-
опасности судоходства при эксплу-
атации судов на воздушной поду-
шке были вскрыты многочислен-
ные факты осуществления ком-

мерческих перевозок пассажиров 
при отсутствии соответствующей 
лицензии. Всего транспортными 
прокурорами выявлено 65 нару-
шений, внесено девять представ-
лений, объявлено 11 предостереже-
ний о недопустимости нарушений 
закона. 

Путем судебного понуждения 
мы добились запрета эксплуатации 
четырех судов до получения ли-
цензий на право перевозки пасса-
жиров. 13 судоводителям выписа-
ны штрафы на общую сумму более 
340 тысяч рублей – за нарушение 
правил плавания, управление суд-
ном, не прошедшим техническо-
го осмотра (освидетельствования), 
либо не несущим бортовых но-
меров или обозначений, осущест-
вление предпринимательской де-
ятельности в области транспорта 
без лицензии. 

Кроме того, по материалам про-
курорской проверки возбуждено 
уголовное дело по факту оказания 
услуг, не отвечающих требованиям 
безопасности жизни или здоровья 
потребителей.

Байкало-Ангарская транспорт-
ная прокуратура вскрыла факт 
перевозки пассажиров за деньги  
1 марта нынешнего года в поселке 
Листвянка работником государ-
ственного бюджетного учреждения 
в рабочее время. По результатам 
рассмотрения представления про-
курора виновник уволен в связи с 
утратой доверия.

Совместно с контрольно-над-
зорными и правоохранительными 
органами составлен реестр судо- 
владельцев, привлекавшихся к от-
ветственности за нарушения тре-
бований лицензионного законода-
тельства в навигацию 2022 года и 
не имевших лицензию, которые 
охвачены проверкой в навигацию 
2023 года. На данный момент пе-
ревозить пассажиров внутренним 
водным транспортом в Байкало-

Ангарском бассейне внутренних 
водных путей имеют право 93 
юридических лица и индивиду-
альных предпринимателя на 185 
судах.

 Æ Какое наказание грозит неради-
вым судовладельцам?

– За осуществление предпри-
нимательской деятельности в 
области транспорта без 
лицензии – штраф для 
граждан и должност-
ных лиц в размере 
50 тысяч рублей; 
индивидуальных 
предпринимате-
лей – 100 тысяч 
рублей; юриди-
ческих лиц – 400 
тысяч рублей. За 
повторное правона-
рушение предусмо-
трена ответственность 
с конфискацией транс-
портного средства. Управление 
судном лицом, не имеющим права 
управления этим судном, или пе-
редача управления судном лицу, не 
имеющему права управления, вле-
чет наложение административно-
го штрафа от 10 до 15 тысяч рублей.

Если говорить об уголовной от-
ветственности, то за оказание ус-
луг, угрожающих безопасности по-
требителей, предусмотрено нака-
зание в виде лишения свободы на 
срок до двух лет. В квалифициро-
ванных случаях наказание в виде 
лишения свободы увеличивается 
до шести и 10 лет.

 Æ Неотъемлемая часть водной 
инфраструктуры – причальные 
сооружения. Как обстоят дела в 
этой сфере? 

– В навигацию 2023 года прове-
рено 49 причальных сооружений, 
расположенных в акватории Бай-
кала. Благодаря принятым Вос-
точно-Сибирской транспортной 
прокуратурой мерам реагирова-
ния в соответствие с требования-

ми законодательства приведено 27 
причалов. В том числе на Иркут-
ском водохранилище, в городе Се-
веробайкальск, поселке Нижнеан-
гарск были обустроены отбойные 
и швартовные устройства, уста-
новлены аншлаги, леерные ограж-
дения.

Летом прошлого года Байкало-
Ангарским транспортным проку-
рором внесено семь представлений 
руководителям юридических лиц 
в связи с выявленными наруше-
ниями Технического регламента 
о безопасности объектов внутрен-
него водного транспорта. Причалы 
не были оборудованы колесоотбой-
ными устройствами, отсутствова-
ли схемы эксплуатационных на-
грузок, знаки обозначения при-
кордонной полосы и так далее. По 
результатам рассмотрения актов 
прокурорского реагирования при-
чальные сооружения приведены в 
соответствие требованиям законо-
дательства. Аналогичные наруше-
ния выявлены при проверке ГТС в 
северной части озера Байкал.

В Листвянке из акватории Бай-
кала удалены 15 незаконных со-
оружений (мостиков), предна-
значенных для швартовки судов 
и посадки (высадки) пассажиров. 
Байкало-Ангарский транспортный 
прокурор внес представление главе 
Листвянского муниципального об-
разования в связи с непринятием 
мер по постановке на учет бес-
хозяйных гидротехнических со-
оружений на улице Горького. Оно 
было исполнено только после при-
влечения к проблеме органов ре-
гиональной власти. В результате 
проведенной работы незаконные 
причалы удалены из акватории 
озера Байкал.

 Æ Максим Викторович, как вы пола-
гаете, есть ли предпосылки 

развития судоходства 
на электросудах на 

Байкале?

– Это перспек-
тивное направление 
развития судоход-
ства. Однако дан-
ный вопрос требует 

глубокой проработ-
ки, подготовки мест-

ной инфраструктуры. 
В частности, необходимо 

обеспечить возможность 
зарядки плавательных средств 

как в местах стоянки, так и по пу-
ти следования. Также необходимо 
установить на суда электродви-
гатели. Положительные примеры 
в нашей стране есть, например в 
Москве, где с июня 2023 года кур-
сируют электросуда.

Есть организации, заинтересо-
ванные в создании круизного су-
доходства в акватории Байкала. 
Разрабатываемые ими маршруты 
включают населенные пункты Ир-
кутской области. Сейчас этот во-
прос изучается. Восточно-Сибир-
ская транспортная прокуратура 
принимает меры по организации 
пассажирского сообщения по Бай-
калу с использованием электросу-
дов. Работа ведется с учетом пер-
спектив модернизации внутрен-
него водного транспорта в рамках 
реализации Транспортной страте-
гии РФ до 2030 года с прогнозом на 
период до 2035 года, утвержденной 
распоряжением правительства РФ. 

 � Ольга ПЕТРОВА 
 Фото Бориса СЛЕПНЕВА

ЧЕЛОВЕК И ЗАК    Н

Контроль  Контроль  
и безопасность на воде и безопасность на воде 

 � ТРАНСПОРТ  Какие перспективы 
развития судоходства на Байкале, сколько 
незаконных причалов и «мостиков» 
ликвидировано в прошлом году, как 
удается декриминализировать сферу 
водных услуг, в интервью нашей газете 
рассказал первый заместитель Восточно-
Сибирского транспортного прокурора, 
старший советник юстиции Максим 
Гришаев. 
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На сегодняшний мо-
мент на рынке труда более 
35 тысяч разных предложе-
ний работодателей, боль-
шинство по рабочим спе-
циальностям. 

– В списке самых вос-
требованных профессий 
в настоящее время – во-
дитель грузового автомо-
биля с заработной пла-
той до 78 тысяч рублей. 
Остается большой спрос и 
на электрогазосварщиков 
(сварщиков): в среднем их 
зарплата составляет 79 ты-
сяч рублей. Также в числе 
популярных значится ва-
кансия курьера. Спрос на 
их услуги вырос в четыре 
раза. Это связано с тем, 
что жители активно ста-
ли пользоваться доставкой: 
продуктов, товаров, доку-
ментов, – прокомменти-
ровал министр труда и за-
нятости Иркутской области 
Кирилл Клоков.  

Министр также от-
метил, что работодатели 
активно сотрудничают с 
Кадровым центром Ир-
кутской области, участву-
ют в ярмарках вакансий, 
направляют свои вакансии 
на портал «Работа России» 
и организуют мероприятия 
для молодых специалистов 

и выпускников универ-
ситетов. Это обеспечивает 
широкий доступ граждан 
к информации о вакансиях 
и помогает работодателям 
быстро находить подходя-
щих кандидатов.

По данным Кадрово-
го центра, традиционно 
есть спрос работодателей 
на строителей (каменщи-
ков или бетонщиков), ма-
шинистов, наладчиков 
станков с программным 
управлением, монтажни-
ков трубопроводов, пова-
ров, охранников, электро-
монтеров, специалистов 
по добыче нефти и газа, 
администраторов, слесарей 
по металлоконструкциям, 
животноводов, продавцов 
продовольственных това-
ров.

– За прошедший год 
список отраслей, которым 
необходимы кадры, остался 
неизменным. Больше всего 
вакансий сегодня в строи-
тельной сфере. На начало 
2024 года – как и в 2023 
году – преобладает спрос 
на рабочие профессии. На 
сегодняшний момент от-
крыто более 26,5 тысячи 
вакансий, а это 67% от об-
щего числа. Большая часть 
заявленных вакансий по-

ступила от общеобразова-
тельных учреждений (17%) 
и от предприятий, зани-
мающихся строительством 
(16%), обрабатывающих 
производств (12%), а так-
же здравоохранения (9%), 
транспортировки и хране-
ния (9%), – говорит Олег 
Нюргачев, директор Кадро-

вого центра Иркутской об-
ласти.

– Обязательным требо-
ванием к кандидатам, как 
и прежде, является нали-
чие у соискателя образо-
вания: высшего – 14,8%, 
среднего профессионально-
го – 46,7%, не требуют спе-
циальной квалификации 
– 38,5% вакансий. Многие 
компании ищут канди-
датов с опытом работы в 
определенной сфере или на 
аналогичной должности: 
стаж от года – 17,7%, от двух 
лет – 3,2%, от трех-четырех 
лет – 13,8%, от пяти лет и 
более – 3,4%, – продолжает 
начальник отдела анализа 
и мониторинга рынка тру-
да Кадрового центра Ир-
кутской области Анастасия 
Чертовских.

Большинство работода-
телей предлагают полную 
занятость, и только 10% 
вакансий – временная ра-
бота. Для трудоустройства 
людей с инвалидностью в 

регионе предлагается около 
900 вакансий. Все они раз-
мещены на портале «Рабо-
та в России».

Напомним, Иркутская 
область с 2021 года прини-
мает участие в федераль-
ном проекте «Содействие 
занятости» президентско-
го национального проекта 
«Демография». Направ-
ленная в 2023 году по пору-
чению губернатора Иркут-
ской области Игоря Кобзева 
заявка правительства ре-
гиона победила в конкурс-
ном отборе на предоставле-
ние федеральной субсидии 
по проведению комплекс-
ной модернизации регио-
нальной службы занято-
сти в 2024 году. Благодаря 
нацпроекту по всей стра-
не проходит перезагрузка 
службы занятости, откры-
ваются новые современные 
кадровые центры, меняется 
формат услуг и подход к их 
оказанию.

 � Андрей КОЛГАНОВ

НАР    ДНЫЕ ТРАДИЦИИ

РЫН    К ТРУДА

Айтишники? Нет, каменщики!
� МОНИТОРИНГ По поручению 

министра труда и занятости  
Иркутской области  

Кирилла Клокова  
Кадровый центр 

проанализировал самые 
востребованные 

вакансии в 
Приангарье, 

представленные 
на портале 

«Работа России»  
с начала года. 
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 НАПРАВЛЕНИЕ  
С начала года услугами 
информационного 
портала ««Zанятость 
участников СВО» 
воспользовалось более 
1 тыс. человек. Как 
рассказала начальник 
управления занятости 
населения министерства 
труда и занятости 
Иркутской области 
Наталья Шлыкова, с 
марта запускается еще 
одно направление для 
граждан, вернувшихся 
из зоны проведения 
СВО, а также членов их 
семей. Это обучение 
в рамках нацпроекта 
«Демография» 
профессиям, 
востребованным на 
рынке труда.

ПОМОЩЬ УЧАСТНИКАМ СВО 

Отвечая в прямом эфире на 
вопросы о трудоустройстве, На-
талья Шлыкова отдельно оста-
новилась на поиске работы для 
участников специальной военной 
операции, которые вернулись до-
мой. Министерством труда раз-
работан информационный портал 
«Zанятость участников СВО», 
размещенный на сайте регио-
нального минтруда. Достаточно 
кликнуть по нужному блоку, что-
бы получить всю необходимую 
информацию, а также контакты 
специалистов, которые отвечают 
за те или иные вопросы. С нача-
ла года услугами нового портала 
воспользовалось более тысячи че-
ловек. 

– Кроме того, участники СВО и 
члены их семей могут обратиться 
в филиалы Кадрового центра, если 
испытывают трудности в поис-
ке работы, – продолжила Наталья 
Шлыкова. – Органы занятости на-
значат персонального карьерного 
консультанта, который проведет 
полную работу по подбору рабо-
тодателя, обучит вас технологиям 

поиска работы на рынке труда, 
предоставит все имеющиеся сер-
висы и услуги. Консультационный 
пункт Кадрового центра работает 
на территории Фонда защитников 
Отечества и Центра содействия 
помощи семьям участников СВО.

Напомним, участники СВО 
имеют приоритетное право на 
получение профессионального об-
учения. За помощью можно также 
обратиться в органы занятости, 
где карьерные консультанты про-
ведут профориентационную ра-
боту – постараются определить 
необходимые навыки, компетен-
ции, подобрать профессию, обра-
зовательную организацию, выдать 
направление на обучение, а после 
этого оказать содействие в поиске 
работы. 

– Мы совместно с Центром 
«Мой бизнес» проводим обучение 
граждан основам предпринима-
тельской деятельности, – говорит 
Наталья Шлыкова. – Участники 
СВО тоже могут получить пер-
вичные навыки ведения своего 
бизнеса, затем оформить само-
занятость или открыть индиви-
дуальное предпринимательство. 
При необходимости им будет ока-
зана финансовая поддержка для 
регистрации своего дела. 

С марта запускается еще одно 
направление обучения граждан, 
вернувшихся из зоны проведе-
ния СВО, а также членов их се-
мей. Это подготовка профессиям, 

востребованным на рынке труда, 
в частности по рабочим специ-
альностям, в рамках нацпроекта 
«Демография». Направить заяв-
ление на обучение можно через 
портал «Работа в России» или 
обратиться в филиал Кадрового 
центра области. Карьерные кон-
сультанты помогут с выбором 
направления профессиональной 
подготовки, с подбором профес-
сии и подачей заявления. Ната-
лья Шлыкова подчеркнула, что все 
перечисленные услуги бесплатны:

– Эти виды поддержки при 
поиске работы и проф-
подготовки направле-
ны на то, чтобы помочь 
вернувшимся из зоны 
проведения СВО успешно 
адаптироваться на рынке 
труда. Такая комплекс-
ная работа приносит свои 
результаты. В органы 
службы занятости обра-
тилось 73 человека, 30 из 
них уже трудоустроены, 
трое зарегистрировались 
самозанятыми, один из 
них предварительно про-
шел курсы профессио-
нальной переподготовки, 
четыре человека заклю-
чили социальный контракт. Кро-
ме того, специалисты Кадрового 
центра в 2023 году оказали по-
мощь в трудоустройстве 185 чле-
нам семей военнослужащих. 26 
человек направлены для прохож-
дения обучения по профессиям, 
способствующим их дальнейшей 
занятости, 24 человека оформили 
самозанятость, с 14 гражданами 
заключен социальный контракт.

Наталья Шлыкова замети-
ла, что в этом году в Иркутской 
области заработали новые пра-
вила компенсации затрат работо-
дателей, принимающих на работу 
граждан особых категорий, в том 
числе участников СВО. Они могут 
рассчитывать на субсидию. 

ПОДДЕРЖКА МАМ 

Во время прямого эфира Ната-
лья Шлыкова ответила на вопро-

сы о мерах поддержки женщин, 
находящихся в декретном отпу-
ске. Так, в рамках национального 
проекта «Демография» действует 
направление «Содействие заня-
тости». Женщины на время от-
пуска по уходу за ребенком (до 
достижения им трех лет) могут 
бесплатно пройти обучение и из-
менить свою профессию или же 
повысить квалификацию. 

В 2023 году в органы занятости 
Иркутской области обратилось 4,5 
тыс. женщин, из них было тру-
доустроено 2,9 тыс. (64%), обуче-

ние прошли более 1,6 тыс. 
мам. При выборе образо-
вания популярными про-
фессиями стали флорист, 
косметолог, парикмахер, 
дизайнер, преподаватель 
в системе дошкольно-
го обучения, младший 
воспитатель, кондитер, 
специалист по маникю-
ру. Наталья Шлыкова от-
метила, что наибольшим 
спросом в прошлом году 
также пользовались та-
кие профессии, как ра-
бота на маркетплейсах, 
педагог, психолог, тарге-
толог, специалист по за-

купкам. 
– Подать заявление для полу-

чения новых профессиональных 
навыков можно через интернет, 
если же нет такой возможности, 
приходите в Кадровый центр и его 
филиалы, сотрудники предоста-
вят вам гостевой компьютер, все 
покажут, все расскажут, – завери-
ла Наталья Шлыкова. – Обращаю 
внимание на то, что при цен-
трах занятости созданы женские 
клубы, которые объединяют тех, 
кто находится в декрете, жен во-
еннослужащих. Проводятся раз-
ные мероприятия. Это и встречи 
с предпринимателями, и обуче-
ние с бизнес-тренером, и беседы с 
психологами, педагогами, многое 
другое. То есть обсуждаются со-
вершенно разные вопросы, в том 
числе и трудоустройство. 

 Елена ПШОНКО

Участники СВО – 
в кадровом приоритете

 РОДНЫЕ  Накануне 
праздника с бойцами, которые 
выполняют свой воинский 
долг, пообщались губернатор 
Приангарья Игорь Кобзев, 
председатель комитета по охране 
здоровья Государственной думы 
Бадма Башанкаев и родственники 
военнослужащих из Иркутска, 
Эхирит-Булагатского района, 
Свирска по видеосвязи.

– Это встреча родных и близких, и мы ста-
раемся вас поддержать и помочь вашим 
семьям. Многих мы уже знаем, встреча-
емся не первый раз, заметно, что вы из-
менились, повзрослели. Каждый раз мы 
говорим слова гордости и благодарности 
за ваш труд, за ваш подвиг. Мы со своей 
стороны стараемся сделать все, чтобы 

ваши семьи жили комфортно и благопо-
лучно. По возможности будем проводить 
такие телемосты чаще, чтобы родные 
могли поговорить со своими ребятами. 
Мы ждем вас домой, работы здесь много. 
Президент в своем Послании к Федераль-
ному собранию дал направление работы 
для обучения, профориентации и трудо-

устройства для участников, вернувшихся 
с СВО, – подчеркнул губернатор.

Бойцам в прямом эфире вручили памят-
ные часы от имени губернатора.

Ребята в свою очередь поздравили всех 
женщин Иркутской области с наступаю-
щим праздником 8 Марта, пожелали здо-

ровья, спокойствия, мирного неба над 
головой.

– Добрая традиция, которая очень важна 
для всех, как будто все посидели за одним 
столом, пообщались, поддержали ребят, 
это все вселяет в них уверенность, и они 
знают, зачем они там, за кого и за что вою-
ют, – поделился впечатлениями от встречи 
Бадма Башанкаев.

После встречи Игорь Кобзев, Бадма Ба-
шанкаев и заместитель председателя Зак-
собрания региона Наталья Дикусарова 
побывали в военном госпитале в Иркут-
ске, где проходят реабилитацию военно-
служащие – участники специальной во-
енной операции. Записали поздравления 
родным от бойцов с женским праздником. 

 Василий ПЕТРОВ
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

КАК БУДТО ПОСИДЕЛИ ЗА ОДНИМ СТОЛОМ
ОЧЕРЕДНОЙ ТЕЛЕМОСТ С УЧАСТНИКАМИ СВО ПРОВЕЛИ В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

СКАНИРУЙ
Видеозапись пресс-

конференции 
смотрите по ссылке
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  СЦЕНА  
Волшебная музыка, 
изящные танцы, 
тонкий юмор и 
декорации в стиле 
модерн – «Летучая 
мышь» снова на 
сцене Иркутского 
областного 
музыкального 
театра имени 
Н.М. Загурского. 
Премьера самой 
известной оперетты 
композитора 
Иоганна Штрауса 
в постановке 
главного режиссера 
Анастасии Гриненко 
и главного 
дирижера театра 
Виктора Олина 
состоялась 2 марта. 
В основе –либретто 
советских 
драматургов 
Николая Эрдмана и 
Михаила Вольпина, 
наполненное 
тонким юмором 
и ненавязчивой, 
но отчетливой 
моралью. Кстати, 
это шестая 
постановка 
«Летучей мыши» 
на сцене театра.

– «Летучая мышь» 
– самая лучшая оперет-
та, которая должна при-
сутствовать в репертуаре 
каждого музыкального те-
атра, – считает Анастасия 
Гриненко. – Ее любят как 
зрители, так и актеры, му-
зыканты, балет, потому что 
там есть для всех место 
проявить талант и фан-
тазию. В нашем варианте 
«Летучей мыши» прекрас-
на не только музыка Штра-
уса, но и либретто Эрдмана 
– комедийное и глубокое по 
смыслу, поэтому оперетту 
можно рассматривать как 
драматическую пьесу. Там 
все врут друг другу, и эти 
сцены лжи – испытание 

для артистов, ведь если 
они сделаны классно, весе-
ло и интересно, то публике 
не будет скучно.

Иркутские артисты 
с поставленной задачей 
справились – спектакль 
получился веселым и ат-
мосферным. Пространство 
постановки в стиле модерн 
создала художник Юлия 
Михеева из Москвы. Она 
вдохновлялась картинами 
Густава Климта и архитек-
турой Йозефа Ольбриха, в 
частности, его известным 
Домом сецессиона в Вене. 
В костюмах Юлии Бабаевой 
из Минска также исполь-
зованы флористические 
орнаменты, природные 
тона, легкие и блестящие 
ткани, перья. 

– Роскошные и стильные 
декорации и костюмы соз-
дают ощущение XIX века, в 
том числе атмосферу бала, 
на который уже не попасть 
нашим современникам, – 
отметила Анастасия Гри-
ненко. – Но ушедшая эпоха 
оживает в спектакле, здо-
рово, что это танцеваль-
ная оперетта, построенная 
на вальсах, которые тоже 

очень редко танцуются в 
наше время. 

Вальс лег в основу хо-
реографического решения 
спектакля, но здесь есть и 
танцевальные композиции 
с элементами модерн в по-
становке хореографа Дми-
трия Якубовича. 

В начале спектакля на 
газовом занавесе мы ви-
дим проекции газет конца 
XIX века, которые погружа-
ют нас в реалии времени 
и события постановки. В 
частности, это забавные по 
современным меркам со-
веты, что должна делать 
жена, чтобы удержать му-
жа дома. Ведь именно это 
не удается главной геро-
ине спектакля Розалинде 
(Яна Иванова, Людмила 
Шер, Дарья Щур), которая 
мечтает, чтобы ее супруг 
Генрих Айзенштайн (Евге-
ний Алешин, Гейрат Шаба-
нов) проводил вечера дома. 
А он считает, что «жена 
– прочитанная книга», 
и ухаживает за другими 
женщинами. Но все из-
менит маскарад у князя 
Орловского (Максим Капо-
шин, Евгений Мещеряков, 

Гейрат Шабанов). Там под 
покровом маски горничная 
Адель (Екатерина Попова, 
Кристина Рагиль, Юлия 
Цивилева) превратится в 
баронессу и докажет над-
менному директору театра 
Фальку (Андрей Господарев, 
Дмитрий Якубович), что у 
нее есть все задатки ак-
трисы. А Розалинда заново 
влюбит в себя своего мужа.

– В 2009 году я уже 
играл в «Летучей мыши», 
но там был западный ва-
риант, а здесь классиче-
ский советский, поэтому 
спектакль совсем с другой 
философией, – считает 
Евгений Алешин. – Здесь 
больше текста и больше 
драматических сцен. На 
мой взгляд, это одна из 
лучших оперетт, а Штраус 
лучший композитор, ко-
торый когда-либо писал в 
этом жанре, ведь его му-

зыка многогранна, инте-
ресна и непроста.

Отдельного внимания 
заслуживает сцена в тюрь-
ме, где Генрих Айзенштайн 
должен пробыть под стра-
жей семь дней за то, что 
на охоте попал дробью в 
лесничего (Игорь Перевер-
зев, Евгений Рекутный). 
Ведь именно здесь во всей 
многогранности раскрыва-
ются комедийные таланты 
народного артиста РФ Вла-
димира Яковлева и Егора 
Кириленко, которые в раз-
ных составах исполнили 
роль сильно пьющего де-
журного по тюрьме.

В спектакле есть юмор, 
своеобразная эстетика, опе-
реточный конфликт и пре-
красная музыка.

– «Летучая мышь» – 
раннее сочинение Иоган-
на Штрауса, которое стало 
олицетворением всего 
жанра оперетты, – отме-
тил главный дирижер те-
атра Виктор Олин. – Его 
музыка яркая, легкая, бле-
стящая, мелодии красивы, 
они остаются в памяти 
на всю жизнь. Эстетика и 
виртуозность музыки до-
ставляют подлинное удо-
вольствие как слушателям, 
так и исполнителям. Веду-
щие оперные театры ми-
ра, например Ла Скала или 
Ковент-Гарден, до сих пор 
включают эту оперетту в 
свой репертуар.

  Елена ОРЛОВА
Фото Эоэллы КИРИЛЕН КО

Самая лучшая оперетта
В Иркутске поставили 
«Летучую мышь» в шестой раз
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Участие в учениях при-
няли первый заместитель 
губернатора области Роман 
Колесов, министр лесного 
комплекса региона Павел 
Кирдяпкин и начальник ГУ 
МЧС России по Иркутской 
области Вячеслав Федосе-
енко. 

По легенде, при патру-
лировании лесопатрульная 
наземная группа обна-
ружила возгорание леса 
вблизи деревни Зыкова. 
Информация была переда-
на в Региональную диспет-
черскую службу, минлес, 
Центр управления кризис-
ных ситуаций ГУ МЧС Рос-
сии по Иркутской области, 
единую дежурно-диспет-
черскую службу Иркутского 
района.

Решением оперштаба на 
место вылетает вертолет 
Ми-8 с группой десантни-
ков-пожарных на борту. 
Одновременно наземные 
силы проводят опашку 
кромки пожара для защи-
ты населенного пункта и 
земель сельхозназначения. 
После разведки пожара 
определена тактика туше-
ния, на место дополнитель-
но выдвигается наземная 
техника Регионального 
лесопожарного центра. В 
этот момент происходит 
ухудшение погоды, ветер 
усиливается до 15 м/с, с по-
рывами до 20 м/с.

Из-за изменения ветра 
загораются два жилых дома 
на окраине, имеется угро-
за распространения пожара 
вглубь населенного пункта. 

Затем обстановка ослож-
няется, горят хозяйствен-
ные постройки на трех 
приусадебных участках. 
В результате пожар лока-
лизован силами МЧС Рос-
сии по Иркутской области. 
Над населенным пунктом 
и прилегающим участком 
леса запускают два беспи-
лотных летательных ап-
парата. Разведка с воздуха 
подтверждает, что распро-
странения огня не наблю-
дается, пожар в населенном 
пункте локализован. Затем 
огонь ликвидирован. По-
гибших нет, пострадали 
шесть человек, необходима 
эвакуация 54 человек.

– Важно, что все силы и 
средства, занятые в туше-
нии лесных пожаров, се-
годня смогли на практике 

п р о в е -
р и т ь , 
как на-
л а ж е н о 
м е ж в е -
д о м -
ственное 
взаимо-
действие. 
В первую 
о ч е р е д ь 
отработа-
ны механиз-
мы оповещения 
органов управления и 
сил РСЧС о возникновении 
возгорания, мероприятия, 
предус мотренные сводным 
планом тушения лесных 
пожаров в Иркутской об-
ласти в 2024 году, а так-
же применение воздушных 
судов и беспилотников при 
тушении. Мы увидели хо-

рошо слаженную работу 
всех задействованных в 
учениях служб и ведомств, 
– отметил Роман Колесов.

Во время учений была 
отработана доставка воды 
вертолетом Ми-8 для до-
заправки ранцевых огнету-
шителей, работа старосты 
и маневренной группы 
муниципалитета, привле-
чение к тушению членов 
добровольной пожарной 
команды и специалистов 
Всероссийского студенче-
ского корпуса спасателей, 
эвакуация травмирован-
ного пожарного и постра-
давших жителей деревни 

в больницы и пункт 
временного размеще-
ния. 

– На учениях за-
действовали как 

воздушную, так и 
наземную тех-

нику. Это 
вертолет 
Ми-8, ле-

с опож арн ые 
тракторы и 
бульдозеры, по-

жарные авто-
цистерны, малые 

ле сопат  рул ьные 
комплексы. Благо-

даря этому удалось про-
верить готовность техники 
к пожароопасному сезону, 
подготовку к которому мы 
начали еще в прошлом го-
ду, – отметил Павел Кир-
дяпкин.

 Юрий ЮДИН
Фото пресс-службы МЧС 
России по Иркутской области

Горит тайга. Пока условно
В Иркутском районе прошли учения по защите 
населенных пунктов от природных пожаров

Международный лесовосстановительный 
форум «Ольхон-2024» – это не только по-
садка леса для восстановления экосисте-
мы Байкала, но обмен опытом сохранения 
и восстановления лесов между добро-
вольцами, представителями различных 
российских и зарубежных национальных 
парков.

Цель форума – объединение доброволь-
ческих и других ресурсов через участие в 
природоохранных мероприятиях.

– Участников ждет невероятная энергия 
Байкала и единомышленников. Наша 

цель – объединение людей разных стран 
во благо природе, вдохновение на новые 
экологические проекты. Для гостей раз-
работана насыщенная программа. Плани-
руется восстановить 9,2 гектара леса, про-
вести конкурс лесовосстановительных 
проектов, международную конференцию 
с целью знакомства с добровольческими 
и научными проектами, будет организова-
но путешествие по острову Ольхон и мно-

гое другое. Верю, что вместе мы сделаем 
действительно классный сезон, где оста-
вим добрый след, обменяемся опытом. И 
волна добра полетит с Ольхона далеко по 
России и другим странам, – заявила ди-
ректор Благотворительного фонда «Пода-
ри планете жизнь» Наталья Еремеева.
Напомним, что в 2023 году прошел де-
сятый по счету лесовосстановительный 
сезон на Байкале, организованный фон-

дом «Подари планете жизнь», в котором 
приняли участие добровольцы не только 
из России, но и из Монголии, Казахстана, 
Швейцарии и Индии. Всего за 10 посадок 
добровольцами высажено 146750 деревь-
ев возрастом от трех до восьми лет.

 Василий ПЕТРОВ
Фото из архива Благотворительного 
фонда «Подари планете жизнь»

ОЛЬХОН СТАНЕТ ЗЕЛЕНЕЕ
ДОБРОВОЛЬЦЫ ИЗ РАЗНЫХ СТРАН ПРИЕДУТ НА БАЙКАЛ САЖАТЬ ДЕРЕВЬЯ
 ЭКОЛОГИЯ 
Международный 
лесовосстановительный 
форум «Ольхон-2024» пройдет 
с 17 по 21 сентября 2024 года. 
Организаторами масштабного 
мероприятия выступили 
Благотворительный фонд 
«Подари планете жизнь» 
(Иркутск), ФГБУ «Заповедное 
Прибайкалье». Генеральный 
партнер проекта иммерсивное 
арт-пространство Luminar 
(Москва).

 ПРОВЕРКА  В ходе командно-штабных учений силами единой государственной 
системы предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуаций региона (РСЧС) 
отрабатывалось оперативное взаимодействие при тушении лесных пожаров. Всего 
было задействовано более 150 человек и около 30 единиц техники.
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СЕЛ БЩЕСТВО

МОЛ    ДЕЖНАЯ СРЕДА

   РАБОТАЕТ 365 ДНЕЙ В ГОДУ 

Пять лет назад в России была 
утверждена Национальная страте-
гия развития искусственного ин-
теллекта до 2030 года. В 2020 году 
на базе ИРНИТУ стартовали две 
программы по подготовке специ-
алистов: бакалавриат на англий-
ском языке «Искусственный ин-
теллект и компьютерные науки» 
по направлению «Информатика и 
вычислительная техника», маги-
стратура «Искусственный интел-
лект» по такому же направлению, 
и началось обучение в аспиранту-
ре. Сейчас обучение проходят около 
150 студентов. 

– Для бакалавриата мы специ-
ально выбрали программу на ан-
глийском языке. Дело в том, что 
все источники и основная литера-
тура по искусственному интеллек-
ту изданы на английском языке, 
– пояснил Александр Афанасьев. 

В числе проектов – применение 
ИИ для мониторинга лесных по-
жаров; нейросетевая модель и про-
граммный комплекс обнаружения 

криминалистически значимой 
информации видеоданных систем 
наблюдения, AI-парикмахерская 
на основе модели StyleGAN, кото-
рая позволяет с помощью нейросе-
тей подбирать прически и оттенок 
волос, программы, контролирую-
щие соблюдение техники безопас-
ности на предприятии (ношение 
масок, жилетов, очков, печаток и 
т.д.), безопасность на нерегулиру-
емом железнодорожном переезде, 
запрещенные и опасные для че-
ловека территории на производ-
стве, а также программа, ведущая 
подсчет транспортных единиц в 
транспортном потоке и другие. 

Проект «Применение ИИ для 
мониторинга лесных пожаров» 
предназначен для раннего обна-
ружения пожаров, что позволяет 
в разы уменьшить материальные 
потери и человеческие жертвы. 
Планируется для мониторинга ис-
пользовать автономные дроны с 
вертикальным взлетом и посад-
кой, которые могут летать на рас-
стояние более 60 км со скоростью 
около 70 км/ч, неся грузы весом 

более 2 кг. При этом научные со-
трудники учебно-исследователь-
ской лаборатории искусственного 
интеллекта и машинного обучения 
смогли обучить искусственный 
интеллект распознавать объекты, 
используя развертку во времени, 
что позволяет избежать ложных 
срабатываний. Решение закрепле-
но как ноу-хау. 

В 2015 году компьютерная про-
грамма AlphaGo выиграла матч в 
Го (настольная логическая игра) 
на полноразмерной доске 19×19 см 
у трехкратного чемпиона Европы 
Фань Хуэя и ряда других профес-
сиональных игроков. Из бесед с 
игроками в Го можно заметить, 
что нейросеть способна находить 
совершенно новые решения, ко-
торые оказываются более эффек-
тивными. Эти решения оказались 
непривычны для игроков, которые 
признали, что нейросеть открыла 
для них совершенно другой ракурс 
в игре. 

Нейросети способны обобщать 
данные и находить совершенно 
новые решения, которые оказы-
ваются более эффективными, ав-
томатически извлекать признаки 
из данных на разных уровнях аб-
стракции, что позволяет им вы-
являть скрытые закономерности, 
которые часто не видны для чело-
века.

– Машина может работать эф-
фективнее, чем человек, она не 
устает, трудится 365 дней в году 
без перерывов и выходных. Сейчас 
при узкой специализации даже на 
коротком отрезке она выигрывает 
у человека в точности, – рассказал 

руководитель учебно-исследова-
тельской лаборатории искусствен-
ного интеллекта и машинного обу-
чения. – Быстро растут сложность, 
точность нейросетей и объемы 
обрабатываемых ими данных. По 
прогнозам, в 2045 году в сетях бу-
дет столько же нейронов, сколько 
содержит все человечество – более 
7 млрд. Я думаю, что прогноз сбу-
дется, и случится это даже раньше.

   ОБЕСПЕЧИТ РОСТ МИРОВОГО 
   ВВП НА 7% 

В главных технических и биз-
нес-тенденциях 2024 года – разви-
тие генеративного искусственного 
интеллекта, примером которого 
может служить ChatGPT (чат-бот, 
способный вести диалог), который 
был создан в конце 2022 года. От-
мечается мощный всплеск инте-
реса инвесторов к генеративному 
искусственному интеллекту, в его 
развитие вкладываются десятки 
миллиардов долларов. По прогнозу, 
к 2025 году ИИ будет генерировать 
10% всех данных. В ближайшие 10 
лет он окажет серьезное влияние 
на бизнес и общество, подняв ми-
ровой ВВП на 7%.

В приоритете – экотехнологии в 
сфере возобновляемого сырья, речь 
идет как об экологически чистых 
технологиях, так и о технологиях, 
связанных с климатом. «На пе-
редовой» будут находиться такие 
отрасли, как переработка мусора, 
электромобили, жилищное и ком-
мерческое строительство с исполь-
зованием возобновляемого сырья, 
«зеленая энергетика», экологич-
ные сельскохозяйственные техно-
логии и улавливание углерода.

Большое внимание в этом году 
будет уделяться кибербезопасно-
сти. За последние три года каждое 
второе предприятие в мире ста-
ло жертвой успешной киберата-
ки. Журнал Cybersecurity Ventures 
(«Предприятия в области безопас-
ности») прогнозирует, что к 2025 
году ущерб от киберпреступности 
достигнет 10,5 трлн долларов. ИИ 
в данном случае может приме-
няться для автоматизированного 
управления угрозами, облачной 
безопасности, создания моделей 
безопасности с нулевым доверием, 
идентификации пользователей, 
поведенческого анализа, киберу-
правления, защиты конечных то-
чек и другого. 

Также в числе трендов – раз-
витие технологий 5G и 6G, которые 
получат еще большее распростра-
нение благодаря достижениям в 
таких областях, как периферий-
ные вычисления, интернет вещей 
(IoT), а также виртуальная и до-
полненная реальность; внедре-
ние беспилотных транспортных 
средств; технологии дополненной 
реальности и метавселенной. По 
прогнозам, слияние технологий 

Искусственный интеллект  
и наше будущее
Слияние технологий способно стереть границы 
между цифровой и физической реальностью

 � НАУКА  По прогнозу, к 2025 году искусственный интеллект (ИИ) будет 
генерировать 10% всех данных. В ближайшие 10 лет он окажет серьезное влияние 
на бизнес и общество, подняв мировой ВВП на 7%. Об этом рассказал доктор 
физико-математических наук, профессор, руководитель учебно-исследовательской 
лаборатории искусственного интеллекта и машинного обучения ИРНИТУ, 
профессор Института информационных технологий и анализа данных и 
Байкальского института БРИКС Александр Афанасьев в рамках лекции «Может 
ли быть полезен искусственный интеллект бизнесу уже сегодня», организованной 
клубом «Байкальские стратегии».
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ЗОЛОТОДОБЫВАЮЩЕМУ ПРЕДПРИЯТИЮ НА СЕЗОННУЮ
РАБОТУ В ЗЕЙСКОМ РАЙОНЕ АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ ТРЕБУЮТСЯ:

Машинист бульдозера, машинист экскаватора, машинист погруз-
чика, машинист буровой установки, водитель вездехода, машинист 
крана автомобильного,   водители  (кат. С, Д), автослесарь, автоэлек-
трик, токарь, повар, горный мастер, геолог, маркшейдер. Оплата + соц. 
пакет.

ОБРАЩАТЬСЯ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (41658) 3-22-35
Реклама

  БИЗНЕС  Иркутский 
Дом молодежи на два 
дня стал центром 
проведения первого 
саммита производителей 
в Приангарье. 1 и 2 
февраля участниками 
деловой программы 
стали более 600 
представителей малого 
и среднего бизнеса, а 
также самозанятые. 
Саммит нацелен на тех, 
кто создает собственный 
продукт, что имеет 
важное значение 
для региональной 
экономики в условиях 
импортозамещения. 

РЕГИОН С КОЛОССАЛЬНЫМ 
ПОТЕНЦИАЛОМ

Организаторами саммита вы-
ступили Центр «Мой бизнес» в 
Иркутской области и Центр стан-
дартизации и метрологии в рамках 
национального проекта «Малое и 
среднее предпринимательство», 
инициированного президентом 
Российской Федерации Владими-
ром Путиным.

С приветственным словом к 
участникам саммита обратился 
заместитель председателя прави-
тельства региона Георгий Кузь-
мин. Он отметил, что в Иркутской 
области исторически сложились 
предпосылки для развития про-
мышленности. Именно здесь 
разворачивались масштабные со-
ветские стройки, и в настоящее 
время реализуется много инве-
стиционных проектов.

– Идет новая волна индустриа-
лизации: в Приангарье действуют 
крупнейшие производства, в том 
числе уникальные для всей Рос-
сии. Но производственники – это 
не только гиганты. В Иркутской 
области успешно развиваются ре-
месленники и ювелиры, на ос-
нове уникальных трав создают 
косметические препараты, дела-
ют изящные украшения и многое 
другое. Всем этим компаниям ну-
жен рост, меры поддержки, новые 
деловые контакты. И все это они 
могут найти на саммите, – сказал 
Георгий Кузьмин.

Также на открытии саммита 
выступила депутат Государствен-
ной думы РФ, член комитета по 
промышленности и торговле Ма-
рия Василькова. По ее словам, 
последние два года российская 
экономика испытывает давле-
ние западноевропейских санкций. 
Несмотря на различные ограни-
чения, наша страна не просто вы-
стояла, но и сумела обойти другие 

государства по показателю ВВП по 
паритету покупательской способ-
ности. 

– Для получения дальнейших 
устойчивых результатов в эконо-
мике требуются внушительные 
технологические заделы, ква-
лифицированные кадры и ин-
вестиционные проекты. Особую 
актуальность сегодня приобретает 
развитие кооперационных связей, 
создание межрегиональных про-
мышленных кластеров. Участники 
кластера могут претендовать на 
меру государственной поддержки 
в виде возмещения затрат на при-
обретение покупателем стартовой 
партии в объеме до 150 млн рублей, 
– отметила Мария Василькова.

СЕБЯ ПОКАЗАТЬ, 
НА ДРУГИХ ПОСМОТРЕТЬ

Главным событием первого дня 
стала пленарная сессия «Ключ к 
развитию: стратегии и решения 
для производителей». Участники 
обсудили меры поддержки про-
изводственников в разных от-
раслях Иркутской области, меры 
поддержки Фонда «Сколково» для 
технологических компаний. Экс-
перты поделились своим мнением 
о роли малого бизнеса в развитии 
производственного потенциала 
страны.

В рамках саммита прошла вы-
ставка местных товаропроиз-
водителей. На ней представили 
капсульные коллекции локальных 
брендов, домашний текстиль, на-
туральную косметику, украшения, 
кофе, сладости, десерты и музы-
кальные инструменты.

Кстати, саммит позволил иначе 
взглянуть на легкую промышлен-
ность в регионе. Еще в 2022 году ве-
дущие производители по пошиву 
одежды, в числе которых швейная 
фирма «ВиД», Ангарская и Брат-
ская швейные фабрики, возрож-

дающаяся Тельминская фабрика и 
другие, решили объединить свои 
силы и создали Байкальский кла-
стер легкой промышленности. 

– Так получилось, что в какой-
то момент в нашем регионе забыли 
про легкую промышленность. Хотя 
у нас до сих пор работают швеи, 
трудовой стаж которых насчиты-
вает сорок лет. Это уникальные 
специалисты, они сумели сохра-
нить верность избранному делу. К 
сожалению, им на смену не спешит 
молодежь. Мы часто слышим, что 
нужны специалисты по цифровой 
безопасности, IT-специалисты. Но 
наравне с компьютерными техно-
логиями кто-то должен, например, 
шить одежду. Швейные фабрики 
нашего региона востребованы на 
рынке, они получают заказы из 
многих городов страны. Хотелось 
бы также быть востребованными и 
в родной Иркутской области, – от-
метил Вячеслав Лашкевич, дирек-
тор Байкальского кластера легкой 
промышленности.

ВРЕМЯ ЭЛЕКТРОННОЙ 
ТОРГОВЛИ

Во второй день саммита прак-
тически в режиме нон-стоп прохо-
дили консультации от крупнейших 
маркетплейсов страны. Симво-
лично, что в это время губернатор 
Игорь Кобзев подписал соглашение 
о сотрудничестве с Wildberries. 

– Уверен, что подписанное со-
глашение принесет пользу не толь-
ко нашим предпринимателям, но 
и жителям. Кроме того, позволит 
вывести региональные бренды на 
международные уровень, – под-
черкнул губернатор.

Документ предусматривает 
вовлечение предпринимателей 

в сферу электронной торговли с 
использованием цифровых плат-
форм, а также реализацию нового 
инвестиционного проекта по соз-
данию транспортно-логистическо-
го комплекса в перспективе.

Участники саммита могли по-
лучить консультационную помощь 
по вопросам ведения бизнеса, сер-
тификации продукции, льгот-
ному кредитованию, участию в 
конкурсах для производителей. 
Отдельную площадку посвятили 
внедрению искусственного интел-
лекта в современные бизнес-про-
цессы. Предприниматели смогли 
узнать, как с помощью цифровых 
технологий получать аналитиче-
ские данные для принятия опера-
тивных управленческих решений.

– Саммит производителей 
– это площадка для бизнес-не-
творкинга, которая объединила 
большое количество представи-
телей производственного сектора 
экономики нашего региона. Внеш-
неэкономическая обстановка и те 
процессы, которые происходят в 
российской экономике, открывают 
новые возможности для реализа-
ции проектов по импортозамеще-
нию. Например, Иркутская область 
станет первым регионом за Ура-
лом, где будут производить транс-
миссии и редукторы. Реализацией 
проекта занимается Иркутский 
завод гусеничной техники. На 
саммите производители смогли 
представить свою продукцию, рас-
ширить круг деловых контактов 
и привлечь внимание инвесто-
ров, – прокомментировала Диля-
ра Окладникова, директор Центра 
«Мой бизнес» в Иркутской об-
ласти.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Первый саммит 
производителей

П    ТЕНЦИАЛ 
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метавселенной, генеративного ИИ, 
дополненной и виртуальной ре-
альности может стереть границы 
между цифровым и физическим, 
создавая будущее, диктуемое толь-
ко нашим воображением.

Развивающейся отраслью яв-
ляются биотехнологии, благодаря 
которым можно будет сделать ме-
дицину более персонализирован-
ной, редактировать гены, печатать 
органы и ткани, создавать новые 
лекарства и обрабатывать большие 
объемы информации. 

   НЕЙРОАССИСТЕНТЫ 
   И ПОМОЩНИКИ 

По словам Александра Афана-
сьева, сейчас ChatGPT превзошел 
по качеству и скорости перевода 
Google-переводчик, причем речь 
идет о распознавании текста на 
любом языке. «Также теперь он 
стал понимать квази-смыслы, то 
есть можно, дав нейросети воз-
можность просмотреть вашу базу 
знаний, специализировать ее под 
определенные задачи, – отметил 
профессор. – Причем ответ выда-
ется с задержкой от одной секунды 
до, к примеру, 12 секунд (зависит от 
сложности вопроса). Для вопроса-
ответа это сносно, а для реального 
диалога – долго, но уже завтра это 
время может существенно сокра-
титься». 

Дообученный ChatGPT можно 
специализировать на решении са-
мых разнообразных задач. Напри-
мер, выполнять функции нейроас-
систента, помощника и, например, 
подводить итоги совещания в ре-
альном времени, нейроменеджера 
продаж, нейромаркетолога, осу-
ществлять нейроконтроль качества 
продукции, анализировать статьи 
для написания диссертации и так 
далее. 

Крупные компании уже исполь-
зуют чат-боты в своей деятель-
ности, например, на сайте авиа-
компании Air India работают ней-
роконсультанты, программа «Будь 
моими глазами» помогает слепым 
и слабовидящим людям. 

– Без искусственного интеллекта 
жить и развиваться невозможно, он 
необходим нам как интеллектуаль-
ный помощник, – уверен Александр 
Афанасьев. – С каждым днем он 
становится все более совершенным. 
Из всех игр человечество не прои-
грало ИИ только в футбол. Но когда 
роботы станут более современны-
ми, то и это случится. По мнению 
профессора, пока рано говорить о 
сильном ИИ, способном атаковать 
человечество. Сейчас у человека и 
ИИ нет конфликта интересов, по-
тому что в перспективе развитие 
искусственного интеллекта будет 
направлено в космос, где ему ком-
фортно. Более того, сильный ИИ 
заинтересован сохранить челове-
чество на случай того, что в его 
развитии случится что-то непред-
виденное. Поэтому Землю он будет 
рассматривать как свою колыбель, 
здесь можно рассчитывать на по-
мощь в тяжелой ситуации. Однако, 
как мы знаем из истории, всегда 
найдутся люди, которые попыта-
ются использовать возможности 
ИИ с противоположными целями. 
И, по сути, дело здесь не в сильном 
ИИ, а в человечестве и его уровне 
развития, культуры.

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 

Как рассказала в прямом эфи-
ре первый заместитель мини-
стра сельского хозяйства Иркут-
ской области Марина Кожарина, 
в регионе насчитывается более 
тысячи садоводств, которые объ-
единяют десятки тысяч жителей 
области. Многие переезжают на 
дачи из городских квартир на по-
стоянное место жительства. 

– Садоводства наряду с сель-
скохозяйственными организаци-
ями являются залогом обеспече-
ния продовольственной безопас-
ности области, поскольку жители 
региона на своих приусадебных 
участках выращивают сельхоз-
продукцию как для своего по-
требления, так и для реализации, 
– отметила Марина Кожарина. – 
Именно поэтому было принято 
решение о поддержке СНТ. 

С 2015 года министерство сель-
ского хозяйства Иркутской обла-
сти поддержало более 220 садо-
водств. Сумма выделенных суб-
сидий превысила 110 млн рублей. 
Большая доля садоводств, полу-
чивших поддержку, находится в 
Иркутском (87 СНТ), Ангарском 
(71) и Братском (35) районах. Кро-
ме того, гранты выиграли дачни-
ки из Усольского (17 СНТ), Слю-
дянского (4), Шелеховского (4), 
Усть-Илимского (3), Тулунского (2) 
и Нижнеудинского (1) районов. 

Мера поддержки – грантовая. 
Сначала подается заявка на уча-

стие, а затем проводится конкурс. 
По словам Марины Кожариной, 
главным условием для получе-
ния субсидии из бюджета являет-
ся софинансирование из средств 
участников СНТ не менее 5%. Раз-
мер гранта зависит от количества 
членов садоводства. Не более по-
лумиллиона рублей можно полу-
чить, если СНТ объединяет до 100 
участков, не более 650 тыс. рублей 
– от 100 до 450 членов, до 800 тыс. 
рублей – свыше 450 участков. Есть 
также отдельная мера поддержки 
для СНТ, которые оказались в гра-
ницах зоны ЧС. Например, после 
крупного пожара в Братском рай-
оне в мае 2022 года пострадавшие 
садоводства получили выплаты до 
1 млн рублей. 

Гранты направляются на меро-
приятия по обеспечению электро-
снабжения, водоснабжения, водо-
отведения, газоснабжения, пожар-
ной и санитарной безопасности, 
охраны, а также на содержание ав-
томобильных дорог. Как рассказа-
ла Марина Кожарина, практически 
60% всех заявок на конкурс каса-
ются вопросов электроснабжения, 
24% – водоснабжения.  

– Обращаться за субсидией 
должно СНТ в лице председате-
ля, который действует в соот-
ветствии с уставом садоводства, – 
добавила замминистра. – Заявки 
подаются в определенное время, 
о котором мы информируем за-

ранее, информацию о пакете до-
кументов можно найти на сайте 
нашего министерства. Кроме то-
го, субсидии из областного бюд-
жета предоставляются и бюдже-
там муниципальных образований 
на софинансирование расходных 
обязательств по оказанию, содей-
ствию, приведению в надлежащее 
состояние объектов электросете-
вого хозяйства садоводств. Вы-
деляются субсидии на капиталь-
ный ремонт автомобильных дорог 
общего пользования, в частности 
подъездные пути к СНТ. Есть ме-
ры поддержки самих дачников. 
Например, льготный проезд до 
СНТ для отдельных категорий не-
работающих пенсионеров. 

Заместитель министра транс-
порта Иркутской области Ольга 
Золотарева в свою очередь за-
метила, что ремонт подъездных 
дорог относится к полномочиям 
муниципального образования, в 
котором находится СНТ. На 2024 
год в региональном бюджете 
предусмотрено более 190 млн руб- 
лей на эти цели. Муниципалитету 
нужно успеть подать заявку. Ольга 
Золотарева вкратце рассказала о 
садоводческих маршрутах, кото-
рые будут запущены с 1 мая. Их 
количество не уменьшится и не 
увеличится – как и в прошлые 
годы будет действовать 95 на-
правлений. Поскольку до мая еще 
два месяца, расписание не состав-
лялось. 

– Сейчас составляем реестр 
маршрутов, смотрим время и 
график движения, – говорит зам-
министра. – Количество автобу-
сов и интенсивность их движе-
ния точно не уменьшится, скорее 
всего, наоборот – увеличится. 

Ольга Золотарева напомнила, 
что в рамках казначейского кре-
дита было приобретено 109 новых 
автобусов, в том числе 80 для Ир-
кутска. Часть из них планируется 
задействовать на садоводческих 
маршрутах. Сегодня этот вопрос 
прорабатывается. 

 � Елена ПШОНКО

ЖИЗНЬ ЗА ГОРОД    М

Дача – это не только 
цветочки
Садоводства поддерживают 
продовольственную безопасность региона

 �ШЕСТЬ СОТОК   
Хорошие дороги в 
садоводствах, надежное 
электроснабжение, чистая 
вода, отсутствие свалок – 
сегодня это уже не мечты 
дачников, а реальность. 
С 2015 года более 220 
садоводств Иркутской 
области получили субсидии 
из областного бюджета 
на общую сумму свыше 
110 млн рублей. Главное 
условие поддержки – 
активность садоводств и 
софинансирование. 
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 ЛИЧНОСТЬ  
Колоритные пейзажи 
сибирской природы, 
запоминающиеся 
портреты, сочные 
натюрморты и 
жанровые картины 
представлены на 
выставке «Я шел всегда 
своей тропою…» к 110-
летию со дня рождения 
классика иркутской 
живописи Евтихия 
Конева. Она открылась 
в главном здании 
Иркутского областного 
художественного музея 
им. В.П. Сукачева. 
На выставке можно 
увидеть около 100 
произведений художника 
из музейных и частных 
собраний. Экспозиция 
дает возможность 
познакомиться не только 
со знаковыми полотнами 
художника, но и 
увидеть работы, которые 
неизвестны широкому 
кругу зрителей. 

Как яркий представитель реа-
листической школы автор посвя-
щал свое творчество людям труда, 
но при этом в его картинах вы 
не найдете идеологической про-
паганды и пафоса, характерного 
для многих представителей этого 
жанра в советский период. Воз-
можно, поэтому работы Евтихия 
Конева не потеряли актуальности 
и сегодня, ведь на его полотнах 
красивые лица, простые человече-
ские отношения, тонкие пейзажи 
и сочные натюрморты.

– У героев Евтихия Конева свет-
лые лица, покоряющие своей наи-
вной простотой и внутренним 
достоинством, отметила искус-
ствовед Тамара Драница. – Его 
полеводы, доярки, механизаторы, 
бригадиры будто и не позируют 
художнику, а живут и работа-
ют в привычной среде. По сво-
ей творческой природе художник 

был «многостаночником» – авто-
ром психологически достоверных, 
иногда суровых портретов дере-
венских мужиков, проникновен-
ных женских образов, трогатель-
ных образов детей и молодежи, 
сибирских пейзажей.

На выставке можно увидеть всю 
многогранность художественного 
таланта Евтихия Конева, просле-
дить историю профессионального 
и духовного становления автора, 
прочувствовать его взгляды на 
жизнь. Большая серия работ авто-
ра посвящена строительству БАМа, 
куда художник много раз ездил в 
творческие командировки. Также 
через все полотна живописца про-
ходит тема родной земли. Сибирь 
воспитала в нем характер, и он 
очень любил свою малую родину. 

Евтихий Конев родился в Верх-
неудинске (Улан-Удэ) в 1914 году в 
семье служащего железной дороги. 
Все свое детство и юность он про-
вел на небольших железнодорож-
ных станциях и в забайкальских 
деревнях. После окончания семи 
классов школы поступил в ФЗУ при 
депо станции Шилка, где получил 
квалификацию слесаря по ремонту 
паровозов, работал инструктором 
в учебно-производственных ма-

стерских. Но его с детства тянуло 
к творчеству. Всерьез живописью 
он увлекся в 1936 году. Потом был 
переезд в Иркутск, поступление в 
художественное училище на курс, 
где преподавателями были Алек-
сандр Вологдин и Алексей Жиби-
нов. Затем была служба в армии 
и участие в Великой Отечествен-
ной войне. Евтихий Конев был 
награжден медалями «За боевые 
заслуги» и «За победу над Япо-
нией». С 1947 года – член Союза 
художников СССР.

Многие его работы, такие как 
«Девушка под зонтом», «Плот-
ник. Дом для внуков», «Мать», 
очень узнаваемы. О менее извест-
ных картинах на выставке можно 
узнать подробнее, перейдя с по-
мощью мобильного телефона по 
QR-кодам на специальные страни-
цы с описаниями. 

– Евтихий Конев настолько при-
вык к людям обыкновенным, что 
видел настоящую правду жизни в 
их лицах, – отметила на открытии 
выставки искусствовед Анна По-
тапова. – Он посвящал свои работы 
разным темам, но самые извест-
ные из них о семейных ценностях: 
любви, заботе, бескорыстии, ис-
кренности и доброте. 

Евтихий Конев был отцом троих 
детей и старался воспитывать их в 
творческой обстановке, прививать 
любовь к искусству и культуре.

– Мы жили в этой атмосфере, 
читали книги, ходили в музеи, па-
па учил нас смотреть на картины 
особым образом, – рассказала его 
дочь Татьяна Власова. – Сначала 
мы рассматривали детали, а потом 
отходили на некоторое расстояние. 
Он говорил: «А теперь посмотри 
на картину «обще», ты ведь дочь 
художника, должна разбираться». 
Он был очень жизнелюбивым и 
внутренне свободным человеком, 
ему было все интересно. 

Евтихию Коневу принадлежат 
слова: «Я люблю жизнь, я хо-
чу жить. Я хочу постичь красоту, 
смысл и счастье жизни. Я хочу 
исчерпать свое земное существо-
вание так, чтобы не устрашиться 
того момента, когда я буду уходить 
в небытие». И это у автора опреде-
ленно получилось, ведь его твор-
чество будет радовать еще многие 
поколения. 

 Елена ОРЛОВА
Фото Антона КОКИНА

Свой путь художника 
Евтихия Конева
Памяти классика иркутской живописи


